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В Беларуси масштабно и ярко отметили  
один из самых молодых праздников страны

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ 
ВМЕСТО ГЕНДЕРНОЙ 
НЕЙТРАЛЬНОСТИ
Что противопоставим 
европейской повесточке

РЫЦАРИ, СПОРТ  
И СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ
Минск отпраздновал 
957-летие

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр Еловских –  
о фестивале «Молодежь – 
за Союзное государство»

ОБЪЕДИНЯЯ ПОКОЛЕНИЯ
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 ■ У нас достаточно друзей, да и мы 
не лыком шиты!

На встрече с представителями раз
ных национальностей, проживающих 
в Беларуси, Глава государства расска
зал о внутренней политике страны и 
о том, что происходит далеко за пе
риметром. Наибольший интерес – к 
его высказываниям о конфликте в 
Украине и про то, кому это выгодно.

ПЯТЬДЕСЯТ  
ПРОТИВ ОДНОГО
26 декабря 1991 года Совет Респуб

лик Верховного Совета СССР принял 
декларацию о прекращении существо
вания СССР.

– Одним из инициаторов распада был 
президент Украины Леонид Кравчук. 
Зачем было рушить страну? Конечно, 
в Кремле эта заваруха начиналась. Но 
мы (у них – Кравчук, у нас – Шушке
вич) просто руки потирали: только вот 
независимость, оторваться от России 
и прочее, – вспомнил самое разруши
тельное событие для нас и доброй по
ловины мира Александр Лукашенко.

В угаре лютого национализма 
в 2010х годах в Украине начали при
теснять русских. В одесском Доме 
проф союзов заживо сожгли десят
ки пророссийских активистов. Воз
можно, это стало отправной точкой, 
после которой Россия начала дей
ствовать активно, чтобы защитить 
свой народ.

– Я спрашивал у представителей 
Штатов: как бы поступили они на ме
сте России, если бы их граждан начали 
притеснять в соседней Мексике? 

Ответ, по его словам, был однознач
ным: США бы стерли соседа с лица Зем
ли. Так а чего вы Россию осуждаете?

В феврале 2015 года во время пере
говоров в Минске обе стороны до
говорились о мире. Но Киев не стал 
выполнять договоренности, да еще 
и гордился этим:

– Зеленскому досталась эта власть 
с огромными проблемами. Так ты их 
решай, ты же обещал решать. Так он 
до войны довел.

В первый день вооруженного столк
новения Президент Беларуси связал
ся с Зеленским и призвал его начать 
переговоры. Но украинцы тянули вре
мя и впоследствии опять отказались 
от подписанных соглашений. Еще и 
соседей стали обвинять в поддержке.

– Украине помогают пятьдесят госу
дарств мира, а России помогает одна 
Беларусь. Потому что мы юридически 
и фактически должны это делать, – 

ответил на претензии Александр 
Лукашенко. – А Украина что? Она 
же раньше Запада ввела против нас 
санкции. Зачем вы по надуманным 
причинам закрыли небо для нашей 
авиации? Вы арестовали несколько 
тысяч наших вагонов с минераль
ными удобрениями. До сих пор не 
вернули. Арестовали 75 наших фур, 
трех человек убили... Мы проводили 
операцию, чтобы тела достать.

Само собой, за спиной киевской хун
ты стояли американцы:

– В 2020 году они нас «не наклони
ли», войска НАТО сюда не ввели, а как 
дальше? Они видят, что мы не усту
пим. А надо подойти под Смоленск. 
Все это против России было нацеле
но. Мы это понимали. Поэтому мы 
вели себя аккуратно, осторожно. Но 
украинцы побежали впереди парово
за. По команде американцев начали 
обострять с нами отношения: рассчи
тывали, что я тоже начну втягиваться 
в войну. Им счастье было бы сейчас, 
если бы Беларусь вступила в эту войну. 
Но на сегодняшний день, насколько 
это возможно, я делаю все для того, 
чтобы закончить это.

«ВОЛОДЯ ЗЕЛЕНСКИЙ,  
О ТЕБЕ ЗАБУДУТ»
– Не дай бог для Украины сменится 

власть в Америке. Они скажут: «Мы 
вас не знаем». Я и Володе Зеленскому 
об этом говорил: «Володя, придут но
вые люди – и в Евросоюзе, и там, – про
блем будет много, многое изменится. 
Они о тебе забудут».

Как рассказал Александр Лукашенко, 
до начала вооруженного противостоя
ния Москва была готова помочь Укра
ине восстанавливать регионы.

– Я «бегал» в трудные времена 
между Украиной и Россией, чтобы 
только все было нормально. То, что 
происходит в Украине, печально. 
Причину вы знаете. Надо было как
то постараться решить этот вопрос 
спокойно, почеловечески. Позвал 
Порошенко на Припять, мы с ним 
встретились. Зеленскому об этом 
говорил. «Нет!» А почему? Не дураки 
же. Американцы толкали: им надо 
за наш счет решить проблему с Рос
сией, а потом с Китаем разобраться. 
Они за счет этого живут. Если они 
не решат вопрос с нами, Россией и 
Китаем (с Ираном сейчас уже и про

чее), они богатыми не будут. Они 
печатать свою валюту не смогут: 
новая появится.

Сегодня все страны увидели, что на 
самом деле представляют собой США 
и какие цели преследуют:

– Мир сейчас пришел в такое шеве
ление, мир настолько нестабилен, что 
ни я, ни вы не можете предсказать, 
что будет завтра. Поэтому надо успо
коиться. Нашими руками нас будут 
убивать (это и делают), поэтому надо 
остановиться. Нам втягиваться в эту 
бойню не надо, потому что будет не
легко. Хоть комуто это оченьочень 
нужно. Нам нужно выдержать, нужно 
вытерпеть.

ПОКОРИТЬ БЕЛАРУСЬ 
НИКОМУ НЕ УДАСТСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Здесь иностранцы становятся 
своими.

На белорусской земле трудятся, соз-
дают семьи и растят детей предста-
вители 156 национальностей.

– Как еще объяснить, что здесь на-
ходят общий язык, живут в мире и со-
гласии арабы и евреи, азербайджанцы 
и армяне, грузины и абхазцы? Потому 
что все вы стали нашими! – объяс-
нил основу добрососедства Александр  
Лукашенко. – Здесь все они стано-
вятся нашими, и даже моими, как я 
часто говорю, – моими русскими, мо-
ими украинцами, моими поляками. 
Так было, так есть и так будет всегда.

Президент рассказал, что с совет-
ских времен не привык делить людей 
по национальностям:

– Для меня не важно, где кто ро-
дился. Я ценю в людях прежде всего 
порядочность, доброту, трудолюбие. 
Порой складывается впечатление, что 
приезжающие к нам народы оставля-
ют взаимные распри, упреки и обиды 
на приграничных пунктах, как говорят 
в Беларуси, «у парога хаты». Потому 
что все вы стали нашими – вы стали 
белорусами. И самое интересное, что, 
приезжая к нам, эти люди становятся 
еще большими патриотами Беларуси, 
чем мы сами порой.

В республике заинтересованы, что-
бы приезжали близкие по духу:

– И если случилась беда, поверьте, 
мы сделаем все для того, чтобы вы 
если и не забыли ее, то каждое утро не 
просыпались с этой бедой. Приезжай-
те побольше! Пусть семьи приезжают. 
Работы и земли для всех хватит.

ПОДХОД

РАСПРИ ОСТАВЛЯЮТ 
«У ПАРОГА ХАТЫ»

Александр Лукашенко убеждал и нынешнее, и прежнее руководство Украины  
хорошо подумать и не наломать дров. 

О забывчивости Запада
 ● Мы не против сотрудниче-

ства с Западом, американцами, 
но вы же видите их политику… 
Завтра новое руководство при-
дет в Америке к власти, даже 
старое-новое (Камала Харрис 
и так далее), – вы посмотрите, 
совсем другая будет политика. 
У них привычка такая: «А вы 
кто? Мы вас не знаем». – «Как 
не знаете, мы же с вами дру-
жили, вы нам оружие поставля-
ли». – «Нет, это были не мы». 
Им верить нельзя.

О печальной участи Европы
 ● Мы прекрасно понимаем, 

что в этой войне погибнут 

миллионы и никто не выигра-
ет. И она нам не нужна. Они это 
понимают. Но Дядя Сэм застав-
ляет. Американцам надо, чтобы 
здесь – в Европе – была война. 
Тогда они будут в фаворе. Для 
американцев Европа – это кон-
курент. Высоко технологичная 
Европа. Они производят «Мер-
седесы», грубо говоря, не хуже, 
чем у них там «Форды». У них 
своя валюта – евро. Они готовы 
были отстегнуться от доллара. 
Это не надо американцам. И 
вот они толкают, толкают...

 ● Они должны понимать, 
что нас на колени поставить 

невозможно. Это пустое дело. 
Это потратить деньги, а не дай 
бог, погубят людей.

О синице в руках
 ● Всякое бывает. Но не те-

ряйте то, что у вас есть. У 
вас в руках эта синица. Ну не 
гоняйтесь пока за журавлем. 
Пускай эта синица у вас будет 
в руках. Не теряйте эту друж-
бу, это братство. Это единый 
рынок в экономике, это взаим-
ная помощь. Не теряйте это, 
потому что вы, это потеряв, 
можете там не приобрести 
ничего.

ДЯДЯ СЭМ РАЗДАЕТ КОМАНДЫ О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ ПРЕЗИДЕНТ
О расчетах и просчетах 

Польши
 ● Что нужно полякам от нас? 

Ну, понятно, надо опять За-
падную Беларусь, Западную 
Украину туда. Послушайте, 
это абсолютно невозможно. 
Покорить Беларусь никому 
не удастся. У нас достаточ-
но друзей, да и мы не лыком 
шиты. Тем более в этой бо-
лотисто-лесистой местности. 
Невозможно здесь воевать. 
Это положишь тучу – милли-
оны людей погибнут.

 ● Беларусь сейчас обра-
щает больше внимания на 

границу с Польшей, чем с 
Украиной, несмотря на то 
что на юге идет война. Мы 
укрепили границу, создали 
опорные пункты. На высо-
тах, удобных для военных, 
мы создали вторую границу 
фактически. И колебаться 
для защиты своей Белару-
си, вы меня знаете, я ни на 
мгновение не буду. Линий 
никаких рисовать не будем. 
Не дай бог только ступят на 
нашу землю. Уважают только 
сильных. Поэтому слабости 
этой быть не должно.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Большой конфликт, если слу-
чится, затронет всех. Поэтому не 
надо играть с огнем.

ПОДМЕНА ПОНЯТИЙ
Россия очень долго терпела враж-

дебные действия Запада в украин-
ском конфликте, но любому терпе-
нию приходит конец. Решение снять 
запреты на удары по территории 
России натовским дальнобойным 
оружием не останется без ответа. 
Владимир Путин предельно кон-
кретно обозначил красную линию, 
заступ за которую, если Запад на 
это все же решится, вынудит Россию 
жестко защищаться. Что приведет к 
эскалации конфликта.

– Происходит попытка подмены по-
нятий, – пояснил российский лидер, 
отвечая на вопросы журналистов 
в Санкт-Петербурге. – Потому что 
речь не идет о разрешении или за-
прете киевскому режиму наносить 
удары по российской территории. 
Он их и так наносит с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов 
и  другими средствами. Но когда 
речь идет об использовании высо-
коточного оружия большой даль-
ности  западного производства, это 
совершенно  другая история. Дело 
в том, что я уже об этом говорил, и 
любые эксперты это подтвердят – и 
у нас, и на Западе: наносить уда-
ры современными высокоточными 
системами большой дальности за-
падного производства украинская 
армия не в состоянии. Она не может 
этого делать. Это возможно только 
с использованием разведданных со 
спутников, которыми Украина не 
располагает. Это данные только со 
спутников Евросоюза или Соединен-
ных Штатов, в общем, с натовских 
спутников. Это первое.

ПРЯМОЕ УЧАСТИЕ
Второй пункт заявления Президен-

та вызвал бурю не только на Запа-
де. Стало понятно, что у натовских 
патронов киевского режима не по-
лучится радостно наблюдать за соз-
данной ими заварушкой издалека.

– Второе, и очень важное, мо-
жет быть, ключевое, заключается 
в том, что полетные задания в эти 
ракетные системы могут, по сути, 
вносить только военнослужащие 
стран  НАТО. Украинские военно-
служащие делать этого не могут, 
и поэтому речь идет не о том, что-
бы разрешать украинскому режи-
му наносить удары по России этим 
оружием или не разрешать. Речь 
идет о том, чтобы принять решение, 
участвуют страны НАТО в военных 
конфликтах  напрямую или нет. Если 
решение будет принято, это будет 

означать не что иное, как прямое 
участие стран НАТО, Соединенных 
Штатов, европейских стран в войне 
в Украине.

Какими могут быть последствия 
этого прямого участия?

– Это уже, конечно, существен-
ным образом меняет саму суть, са-
му природу конфликта. Это будет 
означать, что страны НАТО, США, 
европейские страны воюют с Росси-
ей. А если это так, то, имея в виду 
изменение самой сути этого кон-
фликта, будем принимать соответ-
ствующие решения исходя из тех 
угроз, которые нам будут создавать-
ся, – поставил точку в этом вопросе 
Владимир Путин.

БЕЗ ДВОЙНЫХ 
ПРОЧТЕНИЙ
– У нас нет сомнений, что это за-

явление достигло своих адресатов. 
Заявление очень важное, предельно 
четкое, однозначное и не допуска-
ет двойных прочтений, – добавил 
пресс-секретарь Президента Дми-
трий Пес ков.

Реакция из Вашингтона последо-
вала практически мгновенно. Офи-
циальный представитель госдепа 
США Ведант Патель заявил, что 
Штаты пока не готовы объявить о 
снятии ограничений на дальнобой-
ные удары.

– Заявления Владимира Влади-
мировича были очень внимательно 
отфиксированы здесь, – рассказал 
посол России в Вашингтоне Ана-
толий Антонов. – Мне звонили не-
сколько экс-чиновников, которые 
спрашивали, что в действительно-
сти стоит за этими заявлениями. Я 
пытаюсь постоянно донести до них 
один тезис: американцам не удастся 
отсидеться за водами океана. 

– Президент все сказал на эту тему. 
Решение такое есть, все карт-бланши, 
индульгенции киевским клиентам 
выписаны, поэтому мы готовы ко 
всему. И будем реагировать так, что-
бы мало не показалось, – добавил  
замглавы МИД России Анатолий 
Рябков.

КАК В СОВЕТСКОМ 
КОЛХОЗЕ
Ожидалось, что решение по даль-

нобойным ракетам последует сразу 
после встречи в Вашингтоне Джо 
Байдена и британского премьера Ки-
ра Стармера. Но предупреждение 
Владимира Путина явно спутало им 
карты. Брать на себя персональную 
ответственность за глобальный ката-
клизм Вашингтону и Лондону явно 
не хочется. Похоже, хотят размазать 
эту ответственность на всех, сделав 
ее коллективной. 

Об этом подробнее – на стр. 11.

ЭТО БУДЕТ ОЗНАЧАТЬ, 
ЧТО СТРАНЫ НАТО 
ВОЮЮТ С РОССИЕЙ

Владимир ПУТИН – о последствиях  
дальнобойных ударов по России:

 ■ Западные элиты 
оскорбляют целые ре-
гионы планеты.

– Мы не боремся против 
каких-то других ценно-
стей. Мы поддерживаем 
свои. Вот в этом разли-
чия в подходах между 
нами и нашими оппонен-
тами, – сказал Владимир 
Путин на Форуме объеди-
ненных культур в Санкт-
Петербурге. – Значимость 
гуманизма и диалога, вза-
имного уважения и дове-
рия в мире разделяется 
мировым большинством. 
Но, к сожалению, находит-
ся под постоянным давле-
нием и угрозой размыва-

ния. Прежде всего из-за 
постоянных попыток вы-
теснить культуру на обо-
чину жизни.

Культура, по его сло-
вам, всегда была для 
мира своего рода предо-
хранителем:

– Но сегодня в ряде 
стран он, похоже, перего-
рел. Все чаще мы видим, 
как продвигаемая запад-
ными элитами ценностная 
повестка игнорирует, а 
подчас и намеренно оскор-
бляет общемировые рели-
гии, культурные традиции 
целых регионов мира. 
Уверен, что большинству 
стран и народов такие под-
ходы, конечно, не по душе.

Милосердие, истори-
ческая память, крепкая 
семья, патриотизм – тот 
духовный фундамент, 
напомнил Президент, на 
который наш народ всег-
да опирался в непростые 
моменты истории:

– Мы в России с глав-
ными для нас ценностями 
определились, закрепили 
их в Конституции. Защи-
щаем эти ценности и всех, 
кто их разделяет, кто так 
же, как и мы, считает 
священным право людей 
говорить на родном язы-
ке и хранить веру отцов. 
Жить в гармонии с приро-
дой, по ее естественным 
законам.

 ■ Стояли насмерть, как защитни-
ки Брестской крепости.

О том, что он удостоен звания Герой 
России, подполковник Александр 
Данилов, руководивший обороной се-
ла Малая Локня в Курской области, 
узнал лично от Президента, который 
навестил его в клинике при военно-
медицинской академии имени Кирова 
в Санкт-Петербурге.

Малую Локню уже называют Брест-
ской крепостью наших дней. Больше 
двух недель бойцы батальона под 
коман дованием Данилова сражались 
в окружении, сдерживая натиск превос-
ходящего врага. Вэсэушники едва ли не 
в упор расстреливали их позиции из на-
товской бронетехники. Били «Хаймер-
сами». Но россияне стояли насмерть. 
Уничтожили восемь разведывательных 
групп ВСУ, 15 американских бронема-
шин и восемь БМП.

Приказ задержать противника был вы-
полнен. После чего Данилов приказал 
подчиненным выходить с провод ником 
из окружения вместе с ранеными и граж-
данскими. А сам, оставшись на месте, 
вызвал на себя огонь своей артиллерии.

– В связи с чем пришлось так посту-
пить? – спросил Глава государства.

– Противник плотно взял нас в кольцо, 
и у нас оставались только боеприпасы 

к стрелковому оружию и гранаты в на-
личии, поэтому, чтобы нанести макси-
мальные потери противнику, был вы-
нужден вызвать огонь на себя.

– Вывели людей с минимальными 
потерями?

– Вывел людей вообще без потерь.
– Молодец!  – пожал руку герою  

Президент.
– Спасибо, – скромно ответил немно-

гословный подполковник с позывным 
«Кремль». 

В свое время он окончил Московское 
высшее общевойсковое командное учи-
лище. Его выпускников традиционно на-
зывают кремлевцами. Высокое звание 
подполковник доказал в бою.

– От командира там зависит все. Ес-
ли он даже на грамм покажет свою не-
уверенность, то могут дрогнуть и его 
подчиненные. И тогда задача вообще 
не будет выполнена или решится с боль-
шими потерями, – пояснил позже жур-
налистам новый Герой России. 

О награждении его Золотой Звездой 
ему сказал Владимир Путин. А также 
о предложении направить офицера в 
Академию Генерального штаба.

– Я буду очень рад, так как свои про-
фессиональные навыки планировал 
и планирую повышать.

– Отлично, так и сделаем, – еще раз 
пожал ему руку Глава государства.

НЕПОБЕДИМЫЙ «КРЕМЛЬ» ОГОНЬ НА СЕБЯ

ДУХОВНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ

КУЛЬТУРУ НЕ ВЫТЕСНЯТ  
НА ОБОЧИНУ

Как офицер – офицеру: Владимир Путин 
пожал руку Александру Данилову, 
поблагодарив его за мужество и стойкость.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания Вячес-
лав Володин – о Союзном го-
сударстве, парламентской 
«мягкой силе» и жестких ре-
шениях по приезжим.

ПО НАШИМ 
СТАНДАРТАМ 
Вячеcлав Володин дал 

интервью телеканалу «Рос-
сия 24». Разговор состоялся 
сразу после Единого дня го-
лосования.

– Надо в целом сказать, что 
наша политическая система 
состоялась, и она показывает 
свою эффективность, – счи-
тает Вячеслав Володин. – По-
смотрите, какие вызовы, а она 
стабильна. У нас есть конку-
ренция, у нас есть многопар-
тийность. И говоря об ито-
гах голосования, это выбор 
людей.

В структуре «Единой России» 
произошло обновление – в ор-
ганах местного самоуправле-
ния появились воевавшие про-
тив укронацистов. 

– Участников специальной 
военной операции среди де-
путатов будет все больше, это 
просто по определению долж-
но быть. Они ушли защищать 
страну, возвращаются. Лю-
ди с активной гражданской 
позицией, безусловно, будут 
востребованы, надо их под-
держивать. У  них есть тот 
опыт, который 
крайне важен.

По мнению 
Вячеслава Во-
лодина, за по-
следнее время 
удалось изме-
нить форматы 
взаимоотноше-
ний с другими 
странами в парламентском 
измерении. В чем разница 
подходов?

– Раньше это были, как пра-
вило, традиционные группы 

дружбы: обменивались деле-
гациями, приезжали, выска-
зывали заверения дружбы. На 
этом практически вся работа 
завершалась, – объяснил он. – 
Сейчас мы, предложив новые 
форматы, выстроили отно-
шения, которые базируются 

на обсужде-
нии проблем-
ных вопросов, 
обес печении 
развития на-
ших отноше-
ний, чтобы 
подписанные 
решения, при-
н я т ы е  н а 

уровне глав государств, за-
конодательно эффективно 
сопровождались. Принципы, 
которыми мы руководствуем-
ся, – невмешательство в дела 

суверенных государств, взаи-
мовыгодное сотрудничество. 
И конечно, взаимное уваже-
ние. Это основа, на которой 
выстраиваются отношения.

ВОЗМОЖНОСТИ 
СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА  
НЕ ИСЧЕРПАНЫ
Десять лет против России ве-

дется санкционная война. Хо-
тели ее загнать в темный угол.

– Вашингтон и Брюссель да-
вят, ломают многие страны, 
с тем чтобы они не выстра-
ивали отношения с Россией.

Просчитались. Двусторон-
них контактов у России стало 
еще больше.

– Ситуация сейчас развива-
ется очень хорошо, – счита-
ет Председатель Парламент-

ского Собрания.  – Потому 
что многие страны все боль-
ше и больше понимают, что 
стандарты, навязанные США, 
ставят целью сохранение до-
минирования. Страны хотят 
развиваться, самостоятель-
но принимать решения. По-
литика России основана на 
построении многополярно-
го мира. Она привлекатель-
на для многих стран, потому 
что каждое государство хочет 
само решать свои проблемы 
и  выстраивать отношения 
с нашей страной.

На днях прошли встречи 
с  коллегами из Вьетнама. До 
конца года в графике Думы – 
контакты с Индией, Турци-
ей и Индонезией. Состоится 
заседание ПА ОДКБ. Совсем 
скоро – расширенное заседа-
ние Совета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России:

– Съездим к нашим колле-
гам в Республику Беларусь, 
где пройдет расширенное 
заседание Совета Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России, и вместе 
будем обсуждать вопросы 
здравоохранения. С Белару-
сью у нас создано Союзное 
государство, и в рамках его 
структур, Парламента мы ста-
раемся сделать все возможное 
для того, чтобы была сформи-
рована правовая база, осно-
ва для развития экономики, 
здравоохранения, образова-
ния. Возможности Союзного 
государства большие, они не 
исчерпаны. И мы, конечно, 
должны сделать все от нас за-
висящее, чтобы решались за-
дачи, поставленные нашим 

Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным 
и Президентом Республики 
Беларусь Александром Гри-
горьевичем Лукашенко.

ПОДДЕРЖКА  
В ТЫЛУ
– Мы со своей стороны все 

сделали, чтобы те, кто сегодня 
воюет, знали: их дети окруже-
ны заботой, у них есть возмож-
ность поступить в  ведущие 
вузы страны. Такие решения 
надо обязательно поддержи-
вать, делать все для того, что-
бы их было как можно боль-
ше в разных сферах. С начала 
специальной военной опера-
ции создана единая система 
оказания социальной помощи 
участникам СВО, их семьям. 
Принято 112 федеральных 
законов, – рассказал спикер 
Госдумы.

Еще в прошлом году всту-
пил в силу закон о льготном 
поступлении в вузы:

– 9,4 тысячи детей участ-
ников специальной военной 
операции и самих бойцов по-
ступили на бюджетные места. 
Причем самых престижных ву-
зов Москвы, Санкт-Петербурга 
и других регионов. В этом году 
около 15 тысяч ребят поступи-
ли. Разговаривая с ректорами, 
слышим, что дети участников 
специальной операции, даже 
не говорю о самих участни-
ках специальной военной 
операции, хорошо учатся, от-
ветственно относятся. И мно-
гие из них стали старостами 
групп. Решение очень пра-
вильное.

На этом не остановились. 
Сейчас, по его словам, де-
путаты анализируют ранее 
принятые законы – насколько 
они эффективны. И готовят 
новые.

ВОЗМОЖНОСТИ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА – БОЛЬШЕ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ –  
НА НАШЕМ САЙТЕ

SOUZVECHE.RU

 ■ Ответственный парламентарий 
может себе позволить только не-
сколько дней на передышку.

Не для того его народ избирал.
– Госдума как орган власти должна 

работать, не прерываясь на длитель-
ное время, – считает ее спикер. – Этот 
формат не просто оправдан. У поли-
тиков отпусков не бывает. Но, если 
хотите, правильно было бы сказать, 
что депутат, который планирует изби-
раться в будущем, никогда не отдыха-
ет весь отпуск. Какое-то количество 
времени использует для отдыха, это 
нормально, но точно не весь отпуск. 
Государственная дума как орган вла-
сти должна работать, не прерываясь 
на такое длительное время.

В этом году работа депутатов не пре-
кращалась ни на день.

– У нас же есть разные форматы. Рас-
ширенное заседание Совета Госдумы 
(в Санкт-Петербурге и Самаре. – Прим. 

ред.), выездные заседания, – пояснил 
Вячеслав Володин.

И привел пример:
– Мы рассмотрели вопросы орга-

низации детского летнего отдыха. И 
именно в это время была возможность 
проанализировать, промежуточно под-
вести итоги. Увидев проблемы, по-
старались предложить Правительству 
формы их решения. Видим, что не-
обходимо принять федеральный за-
кон – нет системы организации дет-
ского отдыха.

Те дни, что им все же выкроили на 
каникулы, депутаты проводят исклю-
чительно на местных курортах, а не 
за рубежом. Даже действует закон, по 
которому парламентарии обязаны со-
гласовывать любой выезд из страны. 
Но дело не только в нем:

– Никто не ездил на острова, как это 
было раньше. Депутаты понимают: идет 
специальная военная операция, наши 
ребята, офицеры воюют, не время для 
отпусков. Все должны чувствовать от-
ветственность.

 ■ Как совершенствуется ми-
грационная политика, которую 
в Госдуме считают одной из при-
оритетных?

– Ответственность, считаем, долж-
на быть возложена на работодателей 
в этой части более жесткая, – считает 
Вячеслав Володин. – При этом не мо-
жет человек, приехав сам работать, 
еще с собой везти членов семьи. Под-
ход такой мы сейчас стараемся реа-
лизовать уже в виде федерального 
закона. Надо, чтобы законы соответ-
ствовали запросам наших граждан. 
Те, кто к нам приезжает, должны ува-
жать нашу культуру, знать русский 
язык, понимать, что у нас есть свои 
традиции. Мы будем делать все для 
того, чтобы пресекались попытки, 
случаи и все вопросы, связанные с 
нарушением миграционного законо-
дательства. Еще раз подчеркиваем, 
что министерства ключевые, Прави-

тельство России должны работать 
более эффективно в этой области.

Приняты поправки, по которым на-
рушивших наше законодательство вы-
дворяют по упрощенной схеме без суда, 
а потом запрещают повторный въезд. 
Готовы еще несколько инициатив:

– Есть законопроекты, которые прош-
ли первое чтение. Один из них – это 
законопроект, связанный с преду-
преждением заключения фиктивных 
браков, которые затем являются ос-
новой для получения гражданства. 
Депутаты предлагают увеличить вре-
мя нахождения в браке для получения 
гражданства. Если раньше это был год, 
сейчас предлагается два. Мы будем 
этот вопрос еще дополнительно обсуж-
дать. Может быть, не два года, может 
быть, три, четыре. Брак от этого только 
станет крепче, если брак по любви, а не 
фиктивный. Все это должно быть отра-
жено в законодательных инициативах, 
цель которых – все эти лазейки убрать.

– К НАМ ЛЮДИ  
ОБРАЩАЮТСЯ, МЫ ИСХОДИМ 

ПРИ ФОРМИРОВАНИИ 
ПОВЕСТКИ ИЗ ЗАПРОСОВ 

ЛЮДЕЙ. СТАВИТСЯ 
ПРОБЛЕМА – МЫ ИЗУЧАЕМ  

И ВЫХОДИМ НА ОБСУЖДЕНИЕ, 
А ЗАТЕМ УЖЕ ПРИНЯТИЕ 

РЕШЕНИЙ.

ИДЕТ СВО,  
НЕ ВРЕМЯ ОТДЫХАТЬ

ОТПУСКОВ НЕ БЫВАЕТГАСТАРБАЙТЕРОВ – 
ПОД КОНТРОЛЬ РАБОТОДАТЕЛЕЙ

ИНИЦИАТИВА
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«Задачи, поставленные Владимиром Путиным и Александром  
Лукашенко, должны решаться оперативно», – подчеркнул  
Вячеслав Володин.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Россияне и белорусы 
отправляют в Курскую об-
ласть тонны гуманитарки.

НУЖНО ДЕРЖАТЬСЯ 
ВМЕСТЕ
А помощь там действитель-

но нужна. Те, кто эвакуировал-
ся из приграничных районов, 
уходили в чем были. Их нужно 
одеть, накормить, разместить 
и трудоустроить.

– Часто дежурю в  штабе 
общественной поддержки. 
Ко мне идут люди с разными 
вопросами. Кто-то потерял 
документы, кто-то оставил 
животных, кто-то не знает, 
как получить сертификат на 
жилье, кто-то пытается устро-
иться на работу. Все очень 
переживают. На вопросы 
стараемся дать  ответы. При-
езжает много коллег, депута-
тов Госдумы, с гуманитарной 
помощью. Помогаем решать 
им организационные вопро-
сы: куда отвезти вещи, в чем 

есть потребность, как помочь 
семьям.

Сейчас в Курске и области 
режим КТО. Многие школы пе-
ревели учеников на дистанци-
онное обучение. У ребятишек, 
которые приехали с пригра-
ничных территорий, порой нет 
возможности купить школь-
ные принадлежности.

– Особенно сегодня много 
вопросов связано с образо-
вательным процессом, как 
школьников, так и студен-
тов. Министерство просве-
щения обеспечивает детей 
планшетами. Нам нужно по-
мочь настроить эти гаджеты, 
программы закачать. Все это 
делают волонтеры. Нет ни од-

ного курянина, который бы 
не включился в эту проблему.

В штабе депутат заметила 
много молодых ребят, кото-
рые помогают беженцам.

– С помощниками и волон-
терами из «Движения Первых» 
приняли почти 700 тысяч пе-
репелиных яиц и направили 
их в пункты временного раз-
мещения. Также мы приняли 
пять тонн груза «Фруто-няня» 
и развезли в семьи с малень-
кими детьми. Сейчас на вы-
даче стоят наши волонтеры 
и помогают людям получить 
гуманитарную помощь, – рас-
сказала парламентарий.

После вторжения ВСУ нуж-
но держаться вместе, чтобы 
выстоять.

– У нас нет выбора. Мы 
все должны засучить рукава 
и работать с утра до ночи. Это 
мои избиратели, знаю всех 
этих людей. Все пригранич-
ные районы  – это районы, 
которые входят в мой округ. 
У меня просто нет права не 
общаться с ними и не помо-
гать нуждающимся. 

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Парламентарий напомнила, 

что в области создали 58 пунк-
тов временного размещения, 
в которых живут семь тысяч 
человек.

– Конечно, это вызов. Он 
серьезный не только для Кур-
ского региона, но и для всей 

страны. Куряне умеют сосре-
доточиться, несмотря на то что 
по несколько раз в день зву-
чит сирена. Мы верим в своих 
бойцов, очень верим в воинов 
ПВО, которые охраняют наш 
город, сбивая ракеты и дроны. 
Уже систематизировали рабо-
ту по гуманитарной помощи. 
Конвои идут по линии МЧС, 
благотворительных фондов. 
На приемке продукции, осо-
бенно продуктов, работают 
практически все.

Не так давно в город до-
ставили пять тонн детского 

питания. Ольга Германова 
рассказала, что его распре-
делят среди жителей пригра-
ничных регионов, которые 
обращаются за помощью в 
Областной Дворец моло- 
дежи.

– Куряне каждый день при-
нимают очень много помо-
щи буквально из всех уголков 
нашей необъятной Родины. 
Сегодня  – от Российского 
детского фонда. Это продук-
ция, которая пойдет детям в 
многодетные семьи. Будем 
поддерживать малышей.

Ольга ГЕРМАНОВА:

МИНСК

Общественная приемная граж-
данского общества Полотчины со-
вместно с Фондом Алексея Талая 
организовала сбор гуманитарной 

помощи для жителей и постра-
давших.

Все принимают только новым 
и в заводской упаковке с актуаль-
ными сроками годности.

КУРСК

 ✔ Есть меры поддержки для семей с деть-
ми-школьниками, которые временно вы-
ехали из отселенных районов. На каждого 
ребенка в возрасте от 6 до 18 лет государ-
ство выплатит по три тысячи российских 
рублей на покупку канцелярских товаров 
и школьных принадлежностей.

Телефон для консультаций +7 (4712) 
400-300 (доб. 343, 344).

 ✔ Жители приграничных районов Курской 
области могут получить сертификаты на 
приобретение лекарств. Получить серти-
фикат можно однократно. Использовать – 
в  любой аптеке «Курской фармации». 
Наличие лекарств можно уточнить по 
телефону +7 (4712) 515-515.

Сертификат предусмотрен для:
– инвалидов первой и второй групп;
– детей-инвалидов;
– родителей-одиночек (обязательно иметь 

свидетельство о разводе или смерти супру-
га, документы на ребенка);

– многодетных семей (трое и больше де-
тей до 18 лет);

– пожилых людей от 70 лет.
Сертификаты выдают в отделении Рос-

сийского Красного Креста: ул. Радищева, 
д. 87/7, с 11:00 до 14:00 и с 15:00 до 18:00.

 ✔ В регионе открыли около десяти тысяч 
вакансий, из которых 1,5 тысячи предусма-
тривают предоставление жилья.

В пунктах временного размещения и вы-
дачи гуманитарной помощи работают спе-
циалисты службы занятости и волонтеры, 
готовые оказать адресную помощь в по-
иске работы. Также регулярно проводят 
специализированные ярмарки вакансий 
с участием работодателей. По их итогам 
всех желающих трудоустроили.

Уточнить информацию можно по теле-
фонам: +7 (919) 173-13-76 (ежедневно 
с 8:00 до 23:00), +7 (4712) 54-07-24, доб. 
114 или 115 (в будние дни с 9:00 до 18:00).

 ✔ При утрате имущества первой 
 необходимости нужно подать заявление 
на  получение финансовой помощи в раз-
мере 75 тысяч или 150 тысяч российских 
рублей на каждого человека, в зависимости 
от степени утраты.

Узнать, подпадает ли ваш населенный 
пункт под упрощенную процедуру, мож-
но в администрациях районов. Также для 
более подробной информации можно 
 обратиться в Министерство социального 
обеспечения, материнства и детства Кур-
ской области. Подать заявление на получе-
ние выплаты можно через портал Госуслуг 
или в ближайшем МФЦ.

МОСКВА

Гуманитарную помощь от го-
рожан принимают каждый день 
с 10:00 до 19:00 в большинстве 
пунктов акции «Москва помога-
ет». Штаб расположен в храме 
Святителя Николая в Покровском 
на Бакунинской улице (д.  100, 
стр. 6, вход на территорию – че-
рез главные ворота, со сторо-
ны Рабфаковского переулка).  
Он работает каждый день до 18:00.

С понедельника по пятницу 
с 10:00 до 17:00 открыт пункт 
приема на Страстном бульваре 
(д. 15/29, стр. 1). Также по будням 
с 10:00 до 19:00 работает штаб 
в  левом крыле Горного инсти-
тута Национального исследова-
тельского технологического уни-
верситета «МИСиС» по адресу: 
Ленинский проспект, д. 6, стр. 3. 
В  целом в городе открыли 12 
штабов.

Узнать, где они находятся или 
о вещах, которые можно при-

носить и которые сейчас нужны 
больше всего, горожане могут 
по телефону горячей линии 
+7 (499) 170-02-25.

В Московской области в сбор 
помощи для жителей Курской об-
ласти включилось региональное 
движение «Волонтеры Подмо-
сковья». Пункты сбора помощи 
работают во всех округах регио-
на. Узнать адреса в ближайшем 
к вам округе можно на сайте  
volonter.mosreg.ru.

В перечень необходимых ве-
щей входят влажные салфет-
ки,  памперсы, детское питание, 
одежда (детская/взрослая),  
обувь (детская/взрослая), рас-
кладушки,  постельное белье, 
одеяла, подушки, канцелярские 
принадлежности для школьни-
ков, средства личной гигиены, 
электрочайники, удлинители, 
мини-холодильники и многое 
другое.

В другие регионах также про-
ходят свои акции.

ПОДДЕРЖКА

 ■ Рассказываем, куда обратиться за помощью, а также как ее оказать.
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Депутаты работают  
без выходных, чтобы обеспечить 
людей всем необходимым.

Куряне в первую очередь 
собирают то, что нужно детишкам.

ВСЕ ДОЛЖНЫ ЗАСУЧИТЬ РУКАВА  
И ТРУДИТЬСЯ С УТРА ДО НОЧИ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
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 ■ Как научить молодежь 
распознавать фейки – об 
этом и многом другом в ин-
тервью с членом Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-
зованию Михаилом Мирон-
чиком.

УБРАЛИ БЛАТ
– Вы учились в советские 

времена, тогда была другая 
система поступления в ву-
зы. Сейчас знания проверяют 
с помощью ЦТ и ЦЭ. Нововве-
дения себя оправдали?

– Если проводить анализ 
системы поступления в вузы, 
безусловно, были свои слож-
ности – строгие вступитель-
ные экзамены, большой объ-
ем знаний, психологическая 
нагрузка. Не будем лукавить, 
в этой сфере встречался и блат.

Сегодня очевидно, что для 
абитуриентов создали равные 
права и возможности, которые 
гарантируют поступление по 
уму, а не по связям. Новая си-
стема – два ЦЭ плюс ЦТ – еще 
в режиме «турбулентности», 
но уже очевидно, что такой 
подход исключил субъектив-
ное влияние экзаменатора на 
оценку абитуриента, устра-
нил коррупцию, по-
мог широкому охвату 
знаний.

Учителя положи-
тельно высказывают-
ся о ЦЭ. Уменьшилась 
и нагрузка на школь-
ников. Выпускники 
более мотивирован-
но подходят к выбору 
будущей профессии, а 
не набирают перечень серти-
фикатов на «авось» для какого-
нибудь вуза.

Образовательный процесс 
будет совершенствоваться. 
Синтез разных подходов дол-
жен не просто заставлять зау-
чивать материал и готовиться 
только к формализованному 
контролю. Ребята должны 
стремиться научиться при-
менять знания.

– Какие сильные стороны 
у нашего образования и что 
еще нужно доработать?

– Белорусское законодатель-
ство органично сочетается с 
планами социально-экономи-
ческого развития не только на-
шей страны, но и Союзного 
государства. Выстроили еди-
ный процесс обу чения и вос-

питания, где на первом месте – 
любовь и уважение к родной 
земле, народу, языку, культуре, 
традициям и обычаям.

Создали уникальную систе-
му профессионально-техни-
ческого и среднего специаль-

ного образования, 
которая  оперативно 
реагирует на измене-
ния на рынке труда. 
Наш опыт интересен 
в России и других ста-
нах.

В Беларуси боль-
ше 40 вузов. Во всем 
мире ценят наших 
 айтишников. Ли-

деры,  выпускающие таких 
 специалистов, – БГУ и БГУИР. 
Уважают и белорусских меди-
ков. Из года в год на престиж-
ную профессию традиционно 
высокий конкурс в вузах Мин-
ска, Гомеля, Витебска и Грод-
но. Главное, что молодежь мо-
жет найти свое место в жизни 
и полностью реализовать себя 
на родной земле. 

Сфера образования – очень 
тонкая и живая материя, 
она не требует глобальных 
нововведений. Поэтому со-
вершенствование идет акку-
ратно, взвешенно. Парламен-
тариями, представителями 
министерств и ведомств об-
суждается документ «Об из-
менении законов по вопро-
сам образования» – новеллы 

не носят концептуального 
характера, они продиктова-
ны самой жизнью.

– Рабочие специальности 
очень востребованы, но 
молодежь неохотно идет 
учиться на инженеров, ма-
ляров, строителей. Как ре-
шить эту дилемму?

– Должны готовить кадры 
под запросы реального секто-
ра экономики. В стране для 
этого есть все возможности. 
Дефицит рабочих рук – общая 
проблема и заказчика (отрас-
ли, организации, предприя-
тия), и исполнителя – учебно-
го заведения.

Есть примеры для по-
дражания. Например, агро-
комбинат «Снов». Да, сфе-
ра «немодная», но кадрами 
обес печена на сто процентов. 
Тут же стабильная высокая 

зарплата, хорошие условия 
труда и отдыха, полный соц-
пакет, господдержка молоде-
жи при строительстве домов 
и квартир. Но туда не попа-
дают с улицы, кадры растят 
со школьной скамьи – платят 
стипендии отличникам, по-
бедителям олимпиад, спор-
тсменам. Руководитель видит 
перспективу. И это пример 
остальным. Надо идти в шко-
лы и заинтересовывать, при-
глашать на предприятия, 
показывать, рассказывать, 
организовывать встречи с 
профессионалами, заключать 
целевые договоры.

ВСТАНЬТЕ В КРУГ
– Клиповое мышление счи-

тается проблемой целого 
поколения. В чем корень про-
блемы и как ее решить?

– Ощущение быстротечно-
сти во многом определяется 
ускорением и тем потоком 
информации, который по-
лучаем из внешнего мира. 
Современные технологии 
кометой врываются в нашу 
жизнь. Ведь беда не в интер-
нете и  соцсетях – сами по се-
бе это отличные вещи!

Здесь важна культура при-
менения. Не за горами день, 
когда в школах появится 
факультатив, где малышей  
и подростков будут учить гра-
мотно использовать сеть. Не 
стоит затенять интересные 
кружки, физическую актив-
ность. Например, если пе-
дагог организовал классное 
спортивное мероприятие, по-
верьте, все телефоны будут 
лежать в стороне.

– Как научить ребят от-
личать фейки от правды?

– В повседневной суете 
многие перестают критиче-
ски осмысливать информа-
цию, доверяя анонимным 
сообщениям, сомнительным 
 аудио- и видеороликам. Нуж-
но взглянуть на  ситуацию 
с разных сторон, рациональ-
но оценить новость и сделать 
собственные выводы, основы-
ваясь на разных данных. Ведь 
прежде чем купить вещь, мы 
прицениваемся, сравниваем.

Чтобы сформировать лич-
ность, которая не потеряется 
в информационном потоке, 
а сможет в нем ловко лавиро-
вать, нужно прислушивать-
ся к мнению ребенка, поо-
щрять самостоятельность, 
расширять кругозор, читать 
интересные книги. Тогда 
он сможет  отличить правду 
от вымысла и сформировать 
собственное мнение. Грамот-
ный, начитанный человек со 
своей позицией и убеждени-
ем вряд ли попадет в сети об-
манщиков и жуликов.

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ ВМЕСТО 
ГЕНДЕРНОЙ НЕЙТРАЛЬНОСТИ

 ■ Чтобы обезопасить детей, с этим нуж-
но разбираться в первую очередь.

– Прошлой зимой всех шокировали  
события в Брянске. Какие меры принима-
ют, чтобы предотвратить подобные тра-
гедии?

– Часто дискуссируем с коллегами по данной 
теме. Да, пропускной режим в учреждениях 
образования ужесточили, проводят отработки 

различных сценариев на случай ЧП. Но здесь 
важно рассмотреть истинные причины, которые 
могут привести к трагедии.

Зачастую источник проблем зарождается 
в  семье, где царит нелюбовь. И здесь пе-
дагоги не должны упустить момент, чтобы 
успеть  отвести ребенка от пропасти. Важно 
подходить к этой миссии не формально, не 
равнодушно. Также в каждой школе, лицее 
работают  психологи, которые должны про-
фессионально и ответственно действовать 
на упреждение.

 ■ Можем противопоставить идео-
логии разложения умение защи-
щать Родину.

– В Европе все чаще звучат при-
зывы к однополой любви и гендер-
ной нейтральности. Как уберечь на-
ших детей и подростков от опасных 
трендов?

– Скажу больше. Такое безобразие 
уже больше чем в 20 странах легали-
зовали на законодательном уровне. Это 
не что иное, как умышленное програм-

мирование людей на самоуничтожение, 
бомба, подрывающая традиционные се-
мейные ценности. Как уберечь детей? 
Вспомните народную мудрость: ребенок 
учится тому, что видит у себя в дому. 
Семья – фундаментальная основа фор-
мирования личности. Если родители 
выстроили полноценные гармоничные 
отношения, то все в порядке будет и 
у детей.

В Беларуси образовательный и вос-
питательный процесс основан на прин-
ципах традиционного славянского мен-

талитета и толерантности, укрепления 
семейных ценностей и традиций. Под-
держиваю последнее нововведение 
о выдаче лицензии организаторам куль-
турно-массовых мероприятий. Важно 
контролировать то, что собираются по-
казывать нашим детям на сцене. Вы-
ставляя заслоны на пути  пошлости, мы 
защищаем своих  граждан от публично-
го морального насилия.

– В нашей стране сохранили луч-
ший опыт военно-патриотического 
воспитания.

– В свете геополитических событий 
тема как никогда актуальна. Патриоти-
ческое воспитание формирует у ребят 
чувство верности Родине, готовность 
к выполнению задач по ее защите.

На спецзанятиях они получают нуж-
ные знания, умения и навыки. Молоде-
жи предстоит формировать  будущее 
нашей страны, развивать и защищать 
идею белорусской государственности. 
И мы будем поддерживать и укреплять 
«ген сопротивления»,  который достался 
нам от дедов и прадедов, чтобы сберечь 
наше государство от посягательств на 
суверенитет, мир и независимость.

ПЕРЕДАЛИ ОТ ДЕДОВ И ПРАДЕДОВ ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО

ПЕДАГОГИКАИСТОЧНИК ПРОБЛЕМ – 
НЕЛЮБОВЬ В СЕМЬЕ
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Порой нелепицы распространяются быстрее гриппа. 
Важно научить ребят критически осмысливать 
информацию, не доверять анонимным сообщениям, 
сомнительным аудио- и видеороликам.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Десятки талантливых ис-
следователей прошлого из 
Беларуси и России – студен-
ты, аспиранты и ученые – 
собрались в Смоленске.

ПЕРЕДАДИМ 
ЭСТАФЕТУ
Первый Форум молодых исто-

риков стал частью фестиваля 
«Молодежь – за Союзное госу-
дарство». В год 25-летия Союз-
ного государства это выглядит 
особенно символично, ведь 
наш союз уже вошел в историю.

– Общая история демон-
стрирует немало примеров 
дружбы и бескорыстной вза-
имопомощи, стремления 
действовать вместе ради до-
стижения высших целей,  – 
подчеркнул на открытии 
российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

По его словам, историки 
и архивисты Союзного госу-
дарства уже не первый год 
работают над общими про-
ектами. В 2023-м дописали 
шеститомный сборник «Без 
срока давности. Беларусь».

В СмолГУ действует центр 
«Россия и Беларусь: история 
и культура в прошлом и насто-
ящем», а в ПсковГУ создали 
научно-образовательную ла-
бораторию по изучению Вто-
рой мировой войны и проти-
водействию фальсификации 
истории.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев напомнил, что в по-
следнее время в два раза уве-

личили число патриотических 
мероприятий.

По его словам, пройдет 
очень мало времени, и при-
дется передавать эстафету 
людям, которые либо расте-
ряют нынешние ценности, 
либо нет:

– Или они берут на себя 
 ответственность и право 
 выбора гражданской по-
зиции, или для них это  
тяжело.

По словам губернатора 
Смоленской области Васи-
лия Анохина, форум должен 
стать ежегодным:

– Это мощный сигнал, что 
российская и белорусская мо-
лодежь не поступается прин-
ципами и вместе со старшим 
поколением защищает уро-
ки Второй мировой и Вели-
кой Отечественной войны, 
противостоит современному 
нацизму, строит сильное и 

авторитетное Союзное госу-
дарство.

Обсуждали также сохране-
ние исторической правды, 
борьбу с фальсификацией 
и  переписыванием нашего 
прошлого.

ТРИ БОГАТЫРЯ 
НАУКИ
Референт Управления 

Президента России по го-
сударственной политике в 

гуманитарной сфере Вла-
дислав Кононов представил 
новые учебники по истории 
России и всеобщей истории. 
Линейку, а в ней 16 книг, 
подготовили под редакци-
ей «трех богатырей», как их 
в шутку называли на форуме: 
главы РВИО, помощника 
Президента России Влади-
мира Мединского, академи-
ков Александра Чубарьяна 
и Анатолия Торкунова.

Часть из них уже использу-
ют в обучении. А книжки для 
пятых – девятых классов по-
явятся в школах с 1 сентября 
следующего года.

Жизненно важный вопрос, 
который нельзя откладывать 
сильно на потом, – создание 
единого учебника истории 
Союзного государства. На 
форуме ему посвятили сес-
сию. В Смоленске показали 
первые итоги сотрудниче-
ства – совместные учебные 
пособия, которые используют 
в МГУ и БГУ.

– У нас нет практически 
никаких противоречий по 
Великой Отечественной, 
предвоенному периоду, 
присоединению Западной 
 Белоруссии, по событиям, 
связанным с гражданской 
войной, польской интервен-
цией. На этом можем уже 
строить учебный процесс, 
писать общие пособия для 
России и Беларуси и вво-
дить их в программу. И по-
степенно  перей дем к общему 
 учебнику, – уверен научный 
директор РВИО Михаил 
Мягков.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Гос-
думы, Председатель Парламент-
ского Собрания:

– Фестиваль от-
крывает новые 
возможности для 
творческой мо-
лодежи России и 
Беларуси, способ-
ствует укрепле-
нию культурных и 
образовательных 
связей в рамках 

Союзного государства и содействует 
самореализации молодого поколения.

Участие в конкурсной программе, 
обмен мнениями по актуальным во-
просам молодежной повестки по-
могают выстроить плодотворный 
диалог, найти друзей и единомыш-
ленников.

 ■ Украинская пропаганда ведет себя агрессивно, 
но многие уже прозрели.

Фестиваль «Молодежь – за Союзное государство», в том 
числе и форум молодых историков, собрал участников из 
всех белорусских областей и из 37 российских регионов. 
Юрий Володовский приехал в Смоленск из Запорожской 
области. Он аспирант Мелитопольского государственного 
университета. Специальность – «отечественная история». 
Та самая, что творится в новых регионах на наших с вами 
глазах.

Вспоминает, как до 2014 года изучали общую историю 
трех государств: России, Беларуси и Украины:

– Вот почему Донбасс не принял революцию, которая 
была в Украине. И не только он, но и вся юго-восточная 
часть страны. Потому что находилась рядом с Россией, и 
у многих там были родственники. Народ понимал нашу 
общую историю.

А вот от того, до какого абсурда довели изучение исто-
рии в Украине, Юрий в шоке.

– Им вливают в уши лживую информацию, и народ ве-
рит. Не будем говорить о западных регионах, потому что 
там исторически сложилось, что они всю жизнь были с 
Польшей, поддерживали ее и всегда были настроены 
против русских.

Но доходит до того, что русский человек, который всю 
жизнь прожил в Украине, у него и родители русские, и де-
душки, бабушки, специально разговаривает на украинском 
языке. Пусть плохо, но разговаривает. До такой степени 
пропаганда влияет на людей.

Было такое, по его словам, в 2022 году и в Запорожской 
области, но народ потихоньку проходит очищение.

– То же самое сейчас в Одессе. Есть люди, которые ви-
дят всю эту дезинформацию, зомбирование. Да, не все, но 
часть поддерживает Россию. Они боятся за своих родных, 
они много чего не высказывают публично, но все равно 
хотят жить с Россией, иметь гражданство России.

 ■ России не стоит стесняться своего про-
шлого и бояться, что Запад ее не так оце-
нит.

Удивляться потоку западных фейков про Рос-
сию не следует. Об этом говорили на сессии 
«Информационные войны XXI века в контексте 
исторической политики».

– У всего, что происходит сего дня, глубокие 
корни. По сути ничего не меняется, только  тех-
нологии и охват аудитории. Информационные 
войны против России вели еще со времен Ивана 
Грозного, – совершила небольшой экскурс в про-
шлое профессор Института общественных 
наук РАНХиГС Наталия Таньшина.

Уже тогда, почти 450 лет назад, из России 
лепили образ врага.

– Сначала Ливонская война, потом Северная 
вой на, затем наполеоновская пропаганда, ко-
торая демонизировала образ русских. В даль-
нейшем «журнальные»   войны с публикацией 
книги маркиза де Кюстина, – привела примеры 
Наталия Таньшина.

В список она добавила и завещание Петра 
Великого – русофобскую фальшивку, в которой 
говорится о наставлениях императора своим 
преемникам по агрессивной внешней политике:

– Если нанести эти планы на нынешние запад-
ные карты якобы нашего вторжения в Европу, 
они совпадут практически один в один.
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В АРХИВАХ ЗНАЧАТСЯ

Разные исторические эпохи встречаются в Смоленске в Сквере героев: тут и Вечный 
огонь, и памятник участникам войны 1812 года, и древняя крепостная стена.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спи-
кер Палаты представите-
лей, первый заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания:

– Этот уникальный 
форум объединяет та-
лантливых юношей и 
девушек, укрепляет 
дружбу, помогает со-
хранить наши общие 
духовные ценности и 
символизирует тес-
ное сотрудничество 
между молодежными орга-
низациями двух стран.

Сегодня важно создавать 
условия для обмена творче-
скими достижениями, про-
пагандировать лучшие идеи 
в области современного ис-

кусства, поддерживать и сти-
мулировать смелые иници-

ативы движения 
юных, оберегать 
и приумножать тра-
диции, заложенные 
предыдущими поко-
лениями. Сталки-
ваясь с серьезны-
ми вызовами, мы 
можем и должны 
сделать все, чтобы 

Беларусь и  Россия успешно 
развивались, а активная по-
зиция молодых граждан спо-
собствовала дальнейшему 
углублению интеграционных 
процессов в рамках Союзно-
го государства.

СКАЗАНО
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 ■ 17 сентября Республика 
Беларусь широко отмети-
ла один из самых молодых 
праздников для нашей стра-
ны – День народного един-
ства. Праздник, отмеченный 
особым смыслом и значи-
мый для каждого из нас.

ФОРУМ ПАТРИОТОВ
В этот день мы вспоминаем 

события, сыгравшие ключе-
вую роль в истории Беларуси. 
Дата 17 сентября 1939 года 
стала судьбоносной: 85 лет 
назад состоялось воссоедине-
ние Западной Белоруссии и 
БССР, восстановив историче-
скую справедливость в отно-
шении белорусского народа, 
который против его воли был 
разделен Рижским мирным 
договором в 1921 году.

Сегодня как никогда важно 
сберегать и приумножать на-
ше достояние – свободу и не-
зависимость государства – в 
единстве, ради благополучия 
будущих поколений. Сохраняя 
историческую память, следуя 
духовным и нравственным 
ценностям нашего общества.

День народного единства 
объединил все поколения бе-
лорусов. Это ярко продемон-
стрировали мероприятия в 
честь праздника, которые 
прошли по всей стране. Ос-
новные торжества по случаю 
знаковой даты развернулись в 
Минске. Во Дворце Независи-
мости Александр Лукашенко 
вручил государственные на-
грады лучшим людям страны. 
А вечером в культурно-спор-
тивном комплексе «Минск-
Арена» состоялся масштаб-
ный патриотический форум 
«Если мы едины» и был дан 
старт республиканской акции 
«Марафон единства», которая 
в ближайшие месяцы пройдет 
во всех регионах Беларуси. В 
своем мощном и ярком вы-
ступлении на форуме, собрав-

шем тысячи патриотов со всей 
страны, Глава государства за-
явил о том, что нас ожидает 
марафон триединства тради-
ций: национальной культу-
ры, которую бережно храним 
и развиваем, талантов наших 
людей, которыми славится бе-
лорусская земля, красоты сла-
вянской души, которая напол-
няет мир вокруг гармонией и 
взаимопониманием.

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
НА СКОРОСТИ
Организованный 17 сентя-

бря автопробег «За единую 
Беларусь» собрал более 200 
автомобилей. К акции присое-
динились свыше 500 человек, 
представляя все 118 районов 
страны, 10 городов республи-
канского подчинения и шесть 
областей.

Новый формат автопробе-
га, когда не колонна отправи-
лась по регионам, а регионы 
приехали в Минск, привлек 
много участников, отметил 
перед стартом колонны Ни-
колай Зарубицкий, председа-
тель общественного объеди-
нения «Патриоты Беларуси», 
которое выступило организа-
тором акции:

– Поступало очень много 
звонков из разных регионов 
от желающих присоединить-
ся к автопробегу. Наш народ 
очень активен, люди понима-
ют важность Дня народного 
единства. Автопробег – это 
наш способ показать друг 
другу и всему миру, что мы 
вместе, мы любим нашу пре-
красную Беларусь.

Участники акции выражали 
единство в убеждении, что по-
добные мероприятия сплачи-
вают людей и общее желание 
у всех – мир и спокойствие в 
родной Беларуси.

Пожалуй, самым колорит-
ным участником автопробега 
стал ГАЗ-М-20 – настоящий 
символ Победы советского 
народа в Великой Отече-
ственной войне. Владелец 
ретромашины, коллекционер 
из Орши Леонид Кузнецов, 
заверяет, что его техника, 
несмотря на почтенный воз-
раст, не отстанет от автоко-
лонны:

– Моя «Победа» до 120 км/ч 
разгоняется. 22 июня, в День 
всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной во-
йны и геноцида белорусско-
го народа, мы проехали на 
ней от Буйничского поля до 
Курской дуги – 3500 кило-
метров. 

Флаги регионов, участво-
вавших в автопробеге, будут 
переданы для установки на 
Аллее народного единства в 
Минске.

В честь праздника во всех 
областях страны был органи-
зован еще один марафон – ве-
лопробег, в котором приня-
ли участие тысячи белорусов 
всех возрастов. В Минске 
маршрут велопробега «Доро-
гами памяти» составил 6 км. 

ОБЪЕДИНЯЯ ПОКОЛЕНИЯ

Еще одна красивая и благо-
родная традиция в Беларуси – 
сажать деревья в честь празд-
ников и дат. В этом году новые 
аллеи из хвойных деревьев по-
явились во многих областных 
и районных городах страны.
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 ■ Трамп и Харрис только 
и говорили, что о России 
и «мистере Putin».

Уж как раскручивали дебаты 
между Камалой и Дональдом! 
Прямо судьбоносные для выбо-
ров в США. Трампа все его пре-
зиденство обвиняли в том, что он 
ставленник Москвы – и голоса 
ему смоленские хакеры нагнали, 
и по российской указке действо-
вал. А за Харрис и вовсе нака-
нуне шутливо заступился рос-
сийский лидер: «Я же говорил, 
у нас фаворитом, если можно 
так сказать, был действующий 
президент, гос подин Байден. Его 
сняли с гонки, но он рекомен-
довал всем своим сторонникам 
поддержать госпожу Харрис. Вот 
и мы тоже так сделаем. Будем 
ее поддерживать».

Два претендента  – «агента 
Кремля» – на пост президента 
США толком не сказали, как 
будут решать свои внутренние 
проблемы. Зато ожидаемо много 
(наши же люди) говорили о Рос-
сии и «мистере Putin».

– Оба кандидата упомина-
ли нашего Президента, нашу 
страну. Позиция вполне понят-
на. США в целом, от какой бы 
партии кандидаты ни были, со-

храняют негативное, недруже-
ственное отношение к нашей 
стране,  – прокомментировал 
это пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков. – Фамилия 
Путина используется как один 
из инструментов во внутриполи-
тической борьбе США. Нам это 
весьма и весьма не нравится. И 
мы все-таки надеемся на то, что 
они оставят в покое имя нашего 
Президента.

По версии Трампа, все его 
боялись – и Китай, и Северная 
Корея, и Россия. Прям до дро-
жи в коленочках. Заявил, что 
«семье Байденов платят день-
ги Украина, Китай и жена мэра 
Москвы, поэтому они так к ним 
хорошо относятся».

Харрис между делом выдала 
правду о том, как США готовили 
Украину к конфликту с Россией:

– Я встречалась с Зеленским до 
начала. Я поделилась с ним аме-
риканскими разведданными, как 
он мог защитить себя. Несколько 
дней спустя я отправилась на вос-
точный фланг НАТО, в Польшу и 
Румынию. И благодаря работе, 
которую проделали я и другие 
люди, мы объединили 50 стран, 
чтобы поддержать Украину в ее 
защите. И это благодаря нашей 
поддержке, нашей ПВО, боепри-

пасам, артиллерии, «джавели-
нам», танкам «Абрамс», которые 
мы предоставили, Украина вы-
ступает как независимая страна. 
Если бы Трамп был президентом, 
Путин сидел бы сейчас в Кие-
ве. Мирный план Трампа – сдать 
Украину за 24 часа.

– Путин сидел бы сейчас в Мо-
скве! – парировал Трамп. – Он 
сидел бы в Москве гораздо 
счастливее, чем сейчас. Но 
в конце концов, вы же знаете, 
у него есть то, чего нет у дру-
гих людей. У него есть ядерное 
оружие. Они никогда не говорят 
об этом. Возможно, он будет ис-
пользовать его, и возможно, он 
не был таким уж угрожающим. 
Но просто чтобы вы поняли: 
ее послали вести переговоры 
о мире еще до того, как нача-
лась эта война. Три дня спустя 
он вошел и начал войну, потому 
что все, что они говорили, было 
слабым и глупым. Они послали 
ее на переговоры с Зеленским и 
Путиным. А война началась три 
дня спустя. На мой взгляд, она 
хуже Байдена.

По предварительным под-
счетам, фаворитка Владимира 
Владимировича лидирует – как 
утверждает CNN, 63 процента 
аудитории отдали голоса ей.

ГЕОПОЛИТИКА

Андрей МОШКОВ

 ■ Госсекретарь США 
Энтони Блинкен за-
явил, что Вашингтон 
скоро даст ответ на 
просьбу Украины снять 
ограничения на исполь-
зование дальнобойного 
оружия для ударов по  
России.

– Обращаясь к США, Гер-
мании, Франции, Англии 
с просьбой о поставках 
дальнобойного вооруже-
ния, ракет и другой тех-
ники и обсуждая с ними 
вопросы нанесения уда-
ров по территории Рос-
сии, Зеленский делает эти 
страны непосредствен-
ными участниками воен-
ного конфликта в Укра-
ине, – напомнил спикер 
Госдумы, Председатель  
Парламентского Со-
брания Союза Беларуси  
и России Вячеслав Воло-
дин.

Уже сейчас эксперты 
и политики из разных 
стран считают, что ответ 
Вашингтона будет поло-
жительным – все решится 
на Генассамблее ООН на 
следующей неделе. Ад-
министрация президента 
Байдена не раз заявляла, 
что «открыта» к тому, что-
бы отправить Киеву кры-
латые ракеты большой 
дальности. Сначала речь 
шла от 300 километрах, 
потом о 500. Теперь речь 
идет о том, чтобы стрелять 
дальнобоем на 900 кило-
метров.

Сейчас разыгрывают 
фейк из поношенной аме-
риканской методички  – 
иранские ракеты, которые 
якобы передали России. 
Именно ими будут оправ-
дывать свои атаки.

– Все это приведет к то-
му, что наша страна будет 
вынуждена отвечать, ис-
пользуя более мощное и 

разрушительное оружие, 
защищая своих граждан, – 
предостерег Володин.

А вот думает ли прези-
дент Украины о своем на-
роде? Ответ на этот вопрос 
давно известен:

– Зеленскому наплевать 
на жителей Украины. Он 
не думает об их безопасно-
сти. Своих родителей дав-
но вывез в  Израиль, его 
семья живет в Лондоне. 
Судьба граждан Украины 
не волнует. Самое главное 
для него – сохраниться во 
власти. Но вряд ли у него 
это получится. Со сменой 
глав государств в Европе и 
США этот просроченный 
американский обмылок 
становится токсичным. 
Его ждет суд, – уверен гла-
ва Госдумы.

Известно, что Киев уже 
израсходовал большую 
часть из поставленных 
ему коллективным Запа-
дом дальнобойных ракет 
ATACMS. Их было немно-
го – больше сотни, и те за-
возили тайно.

– У нас нет сомнения, что 
решение о снятии ограни-
чений на использование 
дальнобойных орудий для 
атаки на территорию Рос-
сийской Федерации бы-
ло принято давно, сейчас 
его пытаются покрасивее, 
поприличнее оформить 
в публичном простран-
стве, – считает министр 
иностранных дел Сергей 
Лавров.  – Кто-то шутит 
про наши красные линии. 
Так вот, не надо шутить  
с нашими красными ли-
ниями.

Впрочем, США могут по-
пытаться выйти сухими 
из воды. Ведь они могут 
дать разрешение на удары 
вглубь России не своими, 
а британскими ракетами 
Storm Shadow и фразцуз-
скими Scalp. Подставят 
их. А сами будто и ни при 
чем.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-
тель Парламентского Собрания:

– Это не что иное, как попытка закамуфлировать 
и скрыть свое непосредственное участие в военных 
действиях. На самом деле США и их союзники по фак-
ту пытаются сами себе разрешить осуществлять акты 
агрессии при помощи ракет в отношении России. Па-
раллельно с этим Пентагон анализирует, какие послед-
ствия ожидаются в случае ядерного взрыва.

Все это является прямым доказательством, что под 
видом ВСУ на самом деле воюет НАТО.

Раньше это были советники и инструктора, теперь – 
наемники и целые подразделения, использующие на-
товское вооружение. Они определяют, на какие города 
нашей страны будут совершены нападения, согласовы-
вают военные действия и отдают приказы. НАТО стало 
участником военных действий в Украине. Они ведут 
войну с нашей страной.

МНЕНИЕ

СХЛЕСТНУЛИСЬ АГЕНТЫ КРЕМЛЯ

ДОВЕРИЯ НЕТШОЛЬЦ ПРЕДЛАГАЕТ «МИНСК-3»
 ■ С уступками Киевом своих территорий.

Олаф Шольц считает, что по Украине срочно 
нужен мирный план. И придумал «Минск-3» с тер-
риториальными уступками со стороны Киева. 
Случилось это сразу после того, как его партия 
с треском провалилась на выборах в Саксонии 
и Тюрингии. Рейтинги упали, пришлось разыгры-
вать украинскую карту. Надеется, что у него по-
явится шанс войти в историю «канцлером мира». 
Наши союзники Китай и Бразилия еще раньше 
заявили, что единственный путь к урегулирова-
нию конфликта лежит через диалог и перегово-
ры. Предложили провести «в подходящее время 
международную конференцию с равноправным  
участием всех сторон». Россия инициативу под-
держала.

Шольцу просроченный Зеленский ничего сказать 
не смог, а вот Китаю и Бразилии нахамил в своей 
обычной манере:

– Китайско-бразильское предложение деструктив-
но. С чего вы вдруг решили, что вы должны прини-
мать сторону России и быть где-то посередине? Как 

можно предлагать, мол, «вот наша инициатива», 
ничего у нас не спросив? Мы же не дураки.

Очень смешные возмущения. А как же та пре-
словутая мирная конференция с «формулой Зе-
ленского» в Швейцарии в июне, куда Россию не 
позвали? По тому плану должны были принудить к 
капитуляции и выплате репараций и мнения России 
спрашивать не собирались.

Стоит ли доверять Шольцу? Может, благодаря 
его инициативе произойдет прорыв?

Минские соглашения («Минск-2») обе стороны 
подписали в столице Беларуси 12 февраля 2015 
года при участии Германии и Франции. Договорен-
ности предусматривали прекращение огня на вос-
токе Украины, обмен пленными по принципу «всех 
на всех», безопасный доступ для колонн с  гумпо-
мощью, проведение конституционной реформы по 
децентрализации и закреплению «особого статуса» 
ЛНР и ДНР и др. Мы помним, чем все закончилось. 
Еще раз дать шанс? А потом «канцлер войны» со-
общит, что тянул время для того, чтобы накачать 
Киев оружием и подготовиться к более масштабной 
войне. Нет уж, увольте.

МОСКВА ОТВЕТИТ БОЛЕЕ 
МОЩНЫМ ОРУЖИЕМ  
НА УДАРЫ ВГЛУБЬ РОССИИ
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/T
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S

ПОЗОРНЫЕ 
ДЕБАТЫ

– Я друг 
Путина, он 

меня уважает!

– А я его 
кандидат, 
он меня 

поддерживает!
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 ■ И в основе конфликта – 
как всегда, финансовые ин-
тересы тех, кто и так уже 
безмерно обогатился.

Об этом и многом другом 
«Союзному вече» рассказал 
российский политический 
и общественный деятель, 
журналист и блогер Максим 
Шевченко.

ХАРТЛЕНД  
И РИМЛЕНД
В мире одновременно про-

изошло несколько событий: 
российская Суджа, неожидан-
ное  наступление сирийской 
армии на курдов, исключение 
из  мирного армяно-азербайд-
жанского соглашения вопроса 
о Зангезурском коридоре.

– Все закручивается на 
ключевых точках газовых 
и нефтяных маршрутов. 
С чем это связано?

– Мировая экономика всегда 
подстраивается: где есть ре-
сурсы, как их доставить к ме-
сту производства и как потом 
товары привезти к 
месту, где их мож-
но продать. Это пре-
дельно огрубленная 
схема. Она работала 
со времен древней 
Финикии и древнего 
Шумера и работает 
до сих пор.

Допустим, в Ки-
тае шелка много, там цены 
низкие. А в Европе в Средние 
века один шелковый платочек 
стоил огромное количество 
денег. Купцы, которые могли 
это доставить через Евразию, 
богатели, если обратно воз-
вращались.

Мировая торговля делится 
на две большие части: море 

и сушу. Основная часть куль-
турной цивилизации, кото-
рая товары продает и произ-
водит, – Евразия. Она делится 

на Хартленд – сердце 
Евразии и Римленд – 
запад. Это условное 
деление немецкого 
геополитика Хаусхо-
фера. Хартленд – это 
наша с вами страна, 
и на востоке – Китай. 
Оттуда в Европу това-
ры можно доставить 

по морю, а моря принадле-
жат тем, кто инвестировал 
в них, – англосаксам.

Даже если вы видите япон-
ские или китайские кораб-
ли, плывущие по морю, они 
плывут с их разрешения  – 
это не только англичане, это 
и Америка. Англосаксонский 
мир – это мир старой британ-

ской аристократии и новой 
 американской, вышедшей из 
контр элит, которые, распле-
вываясь и дыша ненавистью, 
бежали в Новый свет и там 
создали свою альтернативную 
Англию. У них даже есть штат 
в Америке – New England. По-
том они заключили союз меж-
ду собой на фоне Первой и 
Второй мировых войн.

Непростые отношения 
между американским им-
периализмом и британским 
глобализмом. Отцы и идеоло-
ги глобализма – британские 
элиты.

ПРЕВРАТИЛИ  
В ЛЮМПЕНОВ
– Как возник глобальный 

капитализм?
– Британская аристокра-

тия ограбила собственный 

народ в конце XVII – начале 
XVIII века, а это сотни тысяч, 
может, миллионы англий-
ских крестьян. Они были 
собственниками своей зем-
ли и играли значительную 
роль в английской истории, 
но их ее лишили и превра-
тили в  люмпенов. Согнали с 
земли, и британская аристо-
кратия стала выращивать там 
овец. А бывшие английские 
крестьяне стали городским 
пролетариатом. Они задыха-
лись от туберкулеза, страда-
ли сифилисом и работали по 
15 часов на заводах, чтобы 
потом социалисты-утописты 
и марксисты думали, как их 
жизнь облегчить. Дети, ко-
торые катают вагонетки с 
углем, харкая кровью, – это 
не Руанда, это Великобрита-
ния XIX века.

Деньги, которые британ-
ская аристократия получила 
за счет грабежа и элитной 
революции сверху, она ин-
вестировала в Вест- и Ост-
Индскую компании. Эти две 
компании обеспечили их 
власть над мировым мор-
ским пространством. Одно 
время на них претендовала 
Франция. После Трафаль-
гара, где адмирал Нельсон 
уничтожил французский 
флот, амбиции  окончательно 
похоронили. Потом пальма 
первенства перешла от ан-
гличан к американцам, но 
деньги все равно остались у 
британской аристократии. 
Они главные инвесторы 
в глобальный капитализм, 
которые добивались власти 
и доходности путем жесто-
чайших войн, насилия и экс-
плуатации.

– Но ведь колониализм во 
многих странах носил про-
грессивный характер: по-
являлись железные дороги, 
школы…

– Было и такое. Но когда 
они сталкивались не с дики-
ми племенами, а, допустим, с 
Китаем, который был цивили-
зацией с могучей философи-
ей, поступали крайне жесто-
ко. Китай конца XIX – начала 
XX века – порабощенное, ок-
купированное государство, 
которое делят между собой 
англичане. Они провели 
две войны, заставив китай-
цев покупать опиум, кото-
рый англичане выращивали 
в Индии – это насильственная 
наркотизация населения, мо-
лодежи.

Потом, после Ихэтуаньско-
го восстания, там получили 
свою долю Россия – Маньжу- 
рию, Япония, Германия  –  
Циндао.

Максим Леонардович ШЕВЧЕНКО 
(род. 22 февраля 1966 года, Москва) – россий-
ский журналист, политический и общественный 
деятель, публицист, правозащитник, радиове-
дущий, телеведущий, видеоблогер. С 2017 го-
да – автор и ведущий YouTube-канала «Максим 
Шевченко».

Член Общественной палаты Российской Феде-
рации второго и третьего составов (2008–2012). 
Член Совета при Президенте Российской Фе-
дерации по развитию гражданского общества 
и правам человека, а также – Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по межнацио-
нальным отношениям (2012–2018).

Депутат Законодательного собрания Влади-
мирской области VII созыва с 9 сентября 2018 
года до 31 марта 2022 года.

С марта 2021 года – лидер Российской партии 
свободы и справедливости.

Постоянный член Изборского клуба.
Является учредителем и/или директором «Фон-

да независимых информационных исследова-
ний», Фонда «Кавказский Гражданский Форум», 
«Фонда содействия развитию культурного много-
образия народов» (вместе с Александром Боро-
даем), Фонда поддержки исторических традиций 
«Возвращение» (вместе с Петром Мультатули), 
Издательства «Независимое Религиозное Обо-
зрение» (вместе с Виталием Третьяковым), Из-
дательского Дома «Контэнт» (вместе с ЗАО «Рос-
балт»), ООО «Кавказская Медиагруппа» и др.

 ■ Поднебесная теперь пред-
ставляет для англосаксов угро-
зу – она стала очень сильным 
игроком.

– Потом произошла националь-
ная революция под властью Сунь 
Ятсена. Она приобрела черты 
радикальной борьбы при Мао, 
и Китай стал независимым. Се-
годня мы видим могучую страну, 
суверенную. Достигли этого пу-
тем кровавой борьбы всего XХ 
века. Но Англия владеет морями, 
и независимый Китай производит 
огромное количество товаров. Эти 
товары он может возить по морю. 
А в западных банках евреи игра-
ют вспомогательную роль. Они 
всегда финансировали глобаль-
ную торговлю по Великому шел-
ковому пути. Крайняя восточная 
точка – Кайфын, где была очень 
древняя еврейская община еще 
со времен Вавилона, и Кордова 
на западе, где жил Великий Май-
монид, другие знаменитые еврей-
ские ученые. По всему Шелковом 
пути евреи давали золото, деньги. 
Это были честные люди – торгов-
цы. Азия не знала антисемитизма. 

Ни ее исламский, ни ее христи-
анский мир не знал его. Европа, 
конечно, знала.

– Чем это было вызвано?
– В основном финансовыми во-

просами. Но все равно контроль за 
этим всем принадлежал англосак-
сам, как и сейчас. И Китай хочет 
выстроить свой проект – торговля 
по суше. Еще сто лет назад это не 
имело смысла, потому что любой 
паровоз, любые вагоны, которые 
пойдут по тоненьким ниткам Транс-
сибирской магистрали, проиграют 
кораблям, которые могут повести 
сотни тысяч тонн груза. Они не-
прерывно могут плыть из Шанхая 
в Ливерпуль, как знаменитые чай-
ные парусники.

– И поэтому проект Китая о Ве-
ликом шелковом пути встречает 
сопротивление? 

– Современные технологии по-
зволяют поездам  разгоняться до 
200 километров в час. В Китае уже 
есть такие. Вы можете из Пекина 
доехать до  Кашгара – это счита-
лось самой отдаленной глубинкой. 
Сейчас туда можно добраться на 
поезде, идущем со скоростью 190 
километров в час. А от аэропорта 

Шанхая до его центра поезд на 
магнитной подушке развивает ско-
рость 430 километров в час.

Китай – это другая цивилизация, 
уже конца XXI века. Там могут по-
строить современные скоростные 
пути, которые будут в целом де-
шевле, чем оспаривать у англосак-
сов власть над торговыми путями 
внутри Хартленда. В Европу могут 
возить товары, в страны Персид-
ского залива. Этого Запад не хо-
чет допустить. Конфликт между 
этими торговыми проектами – ме-
стом производства ресурсов и их 
доставки Китаем или Западом – 
и есть главное. А остальное – де-
тали. Суджа – тоже война вокруг 
транзитного газа из России в Ев-
ропу. Украинцы захватили крайне 
важный объект – газораспреде-
лительную станцию. Ради этого 
все и затевали. Курская АЭС им 
абсолютно не нужна. Потому что 
если газораспределительная стан-
ция – это двусторонние отноше-
ния с Россией, то любая АЭС – это 
уже МАГАТЭ, Совбез ООН. С точки 
зрения стратегического решения 
вопросов военные действия были 
бы оптимальным вариантом.

ВИДИМ МОГУЧУЮ, СУВЕРЕННУЮ ДЕРЖАВУ СКРЫТЫЙ СМЫСЛ
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Максим ШЕВЧЕНКО:

ГЛАВНОЕ – КОНФЛИКТ 
МЕЖДУ КИТАЕМ И ЗАПАДОМ

Высокоскоростные магистрали 
положат конец доминированию 
англосаксов – морской путь будет 
уже не таким привлекательным.

СПРАВКА «СВ»
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 ■ Выставочный проект, приуроченный 
к 85-летию воссоединения белорусско-
го народа, представлен в Национальном 
историческом музее Беларуси.

Автор про
екта «Бацькаў
шчына» – ла
уреат премии 
П р е з и д е н т а 
«За духовное 
возрождение», 
историк Влади
мир Лиходедов. 
Он рассказал, 

что экспозиция выставки – многочисленные 
экспонаты его личной коллекции. На выстав
ке представлены фотографии тех лет, книги, 
брошюры, открытки и периодические издания, 
которые издавались в Западной Белоруссии, 
печатные станки. Из фондов Национального 
исторического музея на выставке можно уви
деть такие раритеты, как личные вещи одного 
из организаторов комсомольского подполья 
Западной Белоруссии во время нахождения ее 
в составе Польши Сергея Притыцкого, военная 
форма того периода.

Проект подготовлен Национальным истори
ческим музеем в рамках Гранта Президента 
Беларуси. «Выставка была сделана в Нацио
нальном историческом музее, а ее мобильный 
вариант был представлен на открытии сессии 
Совета Республики. Также к этой выставке 
вышла книга «Беларусь единая», первый эк
земпляр которой был подарен Президенту. 
Научным консультантом при ее создании стал 
доктор исторических наук, депутат Вячеслав 
Данилович, — приводит слова Владимира Ли
ходедова БЕЛТА. — Многие снимки и матери
алы вы увидите впервые».

По словам заведующей сектором фотографи
ческих исследований Национального историче
ского музея Светланы Хоружик, во втором зале 
выставки показаны освободительный поход и 
воссоединение белорусского народа.

Владимир Лиходедов подчеркнул, что собира
ет коллекцию уже 50 лет, но над книгой плотная 
работа велась около года.

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ К юбилею Союзного го-
сударства выпустили памят-
ные монеты.

Празднование 25-летия Со-
юзного государства – это не 
только масштабные торжества 
на правительственном уровне, 
но и приятные сюрпризы для 
граждан Союзного государ-
ства. Например, Банк России 
и Нацбанк Беларуси по случаю 
юбилея выпустили памятные 
рубли. Подарок этот в первую 
очередь, конечно, для нумиз-
матов – монеты уникаль ные, 
но и в оборот, как 
обычные денеж-
ные средства, их 
тоже отправят.

Банк России напечатал две 
монеты: серебряную «треш-
ку» и 25 рублей из сплава ме-
ди и никеля.

– Исполнение удивитель-
ное: с цветной эмалью, ор-
наментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной 
традиции, – рассказал Гос-
с е к р е т а р ь 
Союзно-
го госу-
дарства 
Д м и -
трий Ме-
зенцев.

На об-
ратной сто-
роне надпи-

си «Союзное государство» 
и «Саюзная дзяржава», а с ли-
цевой – номинал, проба и герб.

Тираж ограниченный: се-
ребряных (каждый весит  
31 грамм, а проба драгме-
талла – 925) – 3 тысячи эк-
земпляров, 25-рублевых 

монет – 50 тысяч штук. На-
печатали их на Санкт-

П е т е р б у р г с к о м 
и  Московском 

монетных дво- 
рах.

Националь-
ный банк Бе-
ларуси так-

же недавно представил две 
праздничные монеты: сере-
бряную номиналом 20 бело-
русских рублей (проба такая 
же, как и у российской, но на 
два грамма тяжелее) и медно-
никелевый рубль. Их тираж 
еще меньше, чем у россий-
ских: 1,5 тысячи – в первом 
случае и 3 тысячи – во вто-
ром. Напечатал белорусские 
денежки к юбилею Союзно-
го государства российский  
«Гознак».

– Надеюсь, эти монеты ста-
нут счастливыми для каждого 
из нас, – пожелал Госсекре-

тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Выпуск монет лишь один из 
пунктов плана мероприятий, 
посвященных 25-летию Со-
юзного государства, который 
утвердили Владимир Путин 
и Александр Лукашенко в 
январе в Санкт-Петербурге. 

Главными же мероприятия-
ми станут заседания Высшего 
Госсовета и Совета Министров 
Союзного государства. Там, по 
словам Дмитрия Мезенцева, 
главам государств и прави-
тельств «представят итоги ра-
боты партнерских министерств 
и ведомств по интеграционной 
повестке». До этого состоятся 
два заседания Группы высокого 
уровня Совета Министров Со-
юзного государства. Первое – 
уже в конце сентября.

Кроме того, 8 декабря, 
в день подписания Союзного 
договора, в Минск приедет 
маэстро Валерий Гергиев 
с одним из своих коллективов. 
Намечены и гастроли Большо-
го театра Беларуси в Москве.

РУБЛЬ СОЮЗ БЕРЕЖЕТ
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Илья ПИТАЛЕВ/РИА «Новости»

Союзное государство пополнит 
коллекцию нумизматов.

Самый дорогой подарок 
белорусам к празднику – 
концерт Валерия Гергиева.

МЫ – ВМЕСТЕ.  
МЫ – ЕДИНЫ

ЭКСПОЗИЦИЯ

УЧЕНИЯПРИГЛАШЕНИЕ НА «ПОЛОНЕЗ»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусские ракет-
чики проведут боевые 
пуски на полигоне в 
России.

Конкретное место не 
уточняется, и правильно: 
не надо давать врагам 
лишнюю информацию. 
Зато известно, из какой 
системы белорусы будут 
стрелять, – «ПолонезМ». 
Страшная штука для лю
бого врага. Каждая уста
новка способна за одну 
минуту выпустить восемь 
ракет по восьми разным 
целям на дальность 300 
километров. Предыдущая 
версия «Полонеза» била 
на 200. Добавившаяся в 
название буква «М» оз
начает – модернизирован
ная. Изюминка в том, что 
каждая ракета оснащена 
индивидуальной системой 
наведения по спутнику. 
И должна лечь в мишень 
с максимальным откло
нением в 30 метров. Хо
тя белорусские расчеты 

научились укладывать 
их точно в яблочко. На
выки надо тренировать, 
конечно, вместе с росси
янами. Тем более что ни у 
одной из армий в Европе 
аналогичных по боевым 
возможностям комплек
сов РСЗО попросту нет. 

Совместные учения ар
мейских подразделений 
России и  Беларуси не 
только добрая традиция. 
Быть начеку требует на
пряженная международ
ная ситуация.

– Каждый год белорус
ские и российские воен
ные участвуют в 30–40 
мероприятиях оператив
ной и боевой подготовки 
от тактического 
до стра
т е г и ч е 
с к о г о 
у р о в н я , 
направ
ленных 
на под
готовку 
к защите 
Союзного государ
ства. А в 2025 году на 

белорусской территории 
пройдут очередные уче
ния региональной груп
пировки войск, – сообщил 
Госсекретарь Совета 
Безопасности Беларуси 
Александр Вольфович.

Тем временем Минск 
перебросил к границе с 
Украиной формирования 
ОМОНа и внутренних 
войск.

– Проанализиро
вали действия ВСУ 
в Курской области 
России. И решили 
разместить эти спец
подразделения у наших 
южных рубежей, – пояс

нил глава МВД Беларуси 
Иван Кубраков.

Задача спецназовцев – 
не допустить проникно
вения в  страну дивер 
сантов и разведыватель
ных групп, а также обе
спечить безопасность на
селения.

Андрей МОШКОВ

 ■ Россия точки над «i» рас-
ставила, ждет, что напишут  
США. 

После заявления Владимира 
Путина о том, как поменяется ха
рактер конфликта, если натов
ские специалисты начнут управ
лять  ракетами, летящими вглубь 
России, вряд ли остались те, кому 
непонятен исход такого противо
стояния.

Вернуться к дальнобойной теме 
противники России теперь намере
ны на Генассамблее ООН в конце 

этой недели. Типа с одобрения ми
рового сообщества. Но этот номер 
у них вряд ли прокатит. Безбашен
ные идиоты в мировом сообще
стве все же в меньшинстве. Даже 
верные нукеры Вашинтона под
жали хвосты. Канцлер ФРГ Шольц, 
например, заявил, что не даст со
гласия на дальнобойные удары, 
даже если ключевые союзники по 
НАТО решат иначе. Почувствовал, 
что пахнет жареным. Ранее воин
ственный Макрон, на удивление, 
помалкивает в тряпочку.

В большой глобальной игре За
пад сам задрал ставки до опасного 
предела. Но это не россиянам, а 

им, американцам, прежде всего 
надо быть осторожными. Ошибка 
может стать для них фатальной.

Если они все же решатся вступить 
с Россией в открытый конфликт, 
россияне будут вправе действовать 
так, как посчитают нужным в ответ 
на возникшие угрозы.

И совсем не значит, что будут 
применять тактическое ядерное 
оружие, не говоря уж о чемто бо
лее мощном. Но удары с объектов 
в Украине Россия законно может 
перенести на территории тех стран, 
где хранят и ремонтируют воору
жение. И это только одно из сотен 
возможных решений.

ВАШИНГТОН УПОВАЕТ НА ООН НА ПРЕДЕЛЕ

Александр КУШНЕР/ИД «Беларусь сегодня»
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ИВАН ДА МАРЬЯ
Гости из города-побратима белорус-

ской столицы знают, что приходить на 
день рождения без подарка – моветон. 
Поэтому россияне подготовили мно-
жество сюрпризов.

Осень? Нет, не слышали! Когда плюс 
25 градусов, формат концертов под 
открытым небом – то, что доктор про-
писал. 

Неудивительно, что на представле-
нии «Из Екатеринбурга с любовью» 
яблоку негде было упасть. Ансамбль 
танца и песни «Иван да Марья», дет-
ский ансамбль «Стелла» радовали коло-
ритными костюмами и современным 
представлением фольклорных моти-
вов. Артем Цуран, председатель Мин-
ского городского Совета депутатов, 
тепло поприветствовал гостей:

– Всегда с удовольствием и нетерпе-
нием ждем творческие подарки от на-
ших друзей, братьев, потому что такие 
мероприятия объединяют. Поднять 
настроение – что может быть лучше?

Глава Екатеринбурга Алексей Ор-
лов поблагодарил за радушный прием:

– Минск, город с богатейшей исто-
рией, празднует 957 лет со дня осно-
вания. Мы помоложе – нам в этом году 
исполнился всего 301 год. Тем не ме-
нее нас очень многое объединяет: мы 
братские народы, города-побратимы. 
Приехали большой делегацией – боль-
ше ста человек, – чтобы порадоваться 
вместе с вами!

Выставка «На одном дыхании» из-
вестного екатеринбургского худож-
ника Алексея Ефремова открылась 
в галерее Михаила Савицкого. На ра-

ботах мастера – уютные улочки, дома 
Екатеринбурга с коваными балкон-
чиками, резными оконными налич-
никами.

– В основе – свет, гармония и лю-
бовь. Зритель это чувствует и тянется 
к ним, – признался художник, работа-
ющий в импрессионистской манере.

Культурную программу совмести-
ли с деловой. Гости заинтересовались 
внедрением умных технологий регули-
рования транспортных потоков в бело-
русской столице, договорились расши-

рять сотрудничество в образовании, 
молодежной политике, медицине, фар-
макологии, транспорте, строительстве.

НАЗАД В ПРОШЛОЕ
С 1067 года древний город пере-

живал взлеты и падения, но всегда 
возрождался как феникс из пепла. За 
день больше 20 исторических клубов 
из Беларуси и зарубежья оживили для 
зрителей многовековую историю сто-
лицы. Участники «битвы» тренирова-
лись не одну неделю. Маневренность 
и скорость – комар носа не подточит. 
Отдохнуть после сражений можно 
было в просторных шатрах, тут же 
угощали ароматной кашей с костра. 
В импровизированных кузницах 
звонко стучали молотки. Гости пере-
неслись в атмосферу Средневековья, 
наполеоновских битв, Первой миро-
вой и Великой Оте чественной войн. 
Каждый желающий смог примерить 
рыцарские доспехи или пострелять из 
арбалета. Финальным аккордом стал 
штурм замка.

Художественный руководитель фе-
стиваля Игорь Усенко рассказал, что 
в этом году зрители увидели и новую 
реконструкцию:

– Подготовили особый блок, посвя-
щенный Польскому походу Красной 
армии, который сыграл важную роль 
в историческом единении белорусско-
го народа. Это событие отражает нашу 
общую судьбу и национальное само-
сознание.

– Ва-а-у! Эмоции зашкаливают! Спаси-
бо всем, кто разделил с нами этот празд-
ник! – не скрывала радости популярная 
российская певица Юлианна Карауло-
ва, которая стала хедлайнером концерта 
у Дворца спорта.

А после выступления исполнительницы, 
за час до полуночи, небо над Свислочью 
разукрасил фейерверк.

 ■ В столичном Ботаническом саду можно было про-
дегустировать новомодные деликатесы.

На тематическом фестивале фермеры и гиганты молочной 
отрасли удивляли гостей экзотическими вкусами. Мастер 
из Лидского района угощал сыром с чернилами каракатицы  
и голубым пажитником. Первый ингредиент красит продукт 
в черный цвет, а второй – добавляет синий оттенок. Среди 
привычной молочки выделялся зеленый сыр – с добавлением 
шпината и мяты, розовый – с цветами лаванды и медом.

Больше 50 участников фестиваля предлагали попробовать 
крафтовые новинки и полюбившуюся классику: фету, брынзу, 
сулугуни, адыгейский.

В перерывах между дегустациями гости участвовали в кули-
нарных мастер-классах, танцевали под кавер-бэнды, делали 
красочные фото.

 ■ Самые активные соревновались в ско-
рости и ловкости.

На площадке у столичного Дворца спорта про-
шел Олимпийский день.

В спортивном квесте – 32 дисциплины, среди 
них футбол, баскетбол, теннис, стрельба из лука, 
дзюдо, бокс, гребля и многие другие. Мальчики 
и девочки ловко бросали мяч, бегали кросс, под-
тягивались и отрывали от земли гири. Лучшие из 
лучших получили заветные медали и памятные 
призы: смарт-часы за первые места, Bluetooth-
колонки – за вторые, пауэрбанки – за третьи.

Старт празднику дали чемпион парижской 
Олимпиады Иван Литвинович и призеры Игр 
Виолетта Бордиловская, Евгений Золотой и Ев-
гений Тихонцов.

– Встретил многих знакомых и увидел массу 
счастливых людей. Меня поздравляют до сих 
пор. Это очень приятно. Такие мероприятия раз-
вивают молодежь, ребята знакомятся с  новыми 
видами спорта, – уверен двукратный олимпийский 
чемпион белорусский батутист Иван Литвинович.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, РУКИ ШИРЕ!
ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

ПИТАТЕЛЬНАЯ СРЕДА

ЧЕРНИЛА КАРАКАТИЦЫ  
С ГОЛУБЫМ ПАЖИТНИКОМ
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СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ, 
РЫЦАРСКИЙ ТУРНИР  
И ОЛИМПИЙСКИЙ КВЕСТ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Минску – 957! В День го-
рода белорусскую столицу 
посетили 16 зарубежных 
делегаций. Именинника 
особенно ярко поздрави-
ли гости из Екатеринбурга.

Девушки ловко крутили мяч на пальце,  
а потом технично закидывали его  
в кольцо, как настоящие баскетболистки.

Артисты из Екатеринбурга 
преодолели почти три тысячи 
километров, чтобы порадовать 
сказочным представлением. 

Внимание, сейчас вылетит птичка! Гости  
из прошлого с радостью фотографировались 
на современные смартфоны.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ От некоторых песен, 
исполняемых на конкурсе 
в Смоленске, у членов жю-
ри – мурашки по телу.

ВТОРОЙ ДОМ
Певец, композитор, лауре-

ат Национальной премии «Зо-
лотой хит» и международных 
конкурсов, участник шоу «Го-
лос», солист Краснознаменно-
го ансамбля песни и пляски 
Российской армии – титулов 
у Александра Еловских хва-
тит на нескольких человек. И 
на фестивале «Молодежь – за 
Союзное государство» человек 
он не случайный, ведь когда-
то и здесь удостоился первого 
места. В этом году его опять 
пригласили в жюри. Наш раз-
говор состоялся сразу после 
заседания членов комиссии.

– Устали?
– Наоборот, я энергетически 

заряжен, вдохновлен. Рад, что 
у нас в России, в Беларуси ра-
стут такие таланты, которые 
понимают, о чем поют. Это 
можно сказать далеко не про 
всех артистов. Нередко мо-
лодые исполнители (да и не 
только молодые) пытаются 
поразить вокальными дан-
ными, но за этим – пустота.

– Значит, не в тягость 
такая работа?

– Напротив, большая честь. 
Приглашают – значит доверя-
ют. Для меня этот фестиваль 
как второй дом.

– Оцените, пожалуйста, 
уровень конкурсантов.

– В этом году было очень 
много заявок. А раз выбор 
больше, значит, сюда попали 
лучшие. Кстати, прибавилось 
в конкурсе и юношей, что не 
может не радовать. Победите-
лей два – из России и Белару-
си. Мы вообще в жюри особо 
не спорили – если посмотреть 
протоколы, буквально один-
два балла разделяли первые 
и вторые места.

– Судя по всему, здесь не 
очень охотно дают Гран-при.

– Такого, чтобы кто-то силь-
но выделялся, просто не было. 
Они все сильные, хорошие. 
Кто-то, конечно, нотки не-
дотягивал, кто-то забыл от 
волнения слова. Были такие 
моменты, но незначительные. 
А так – от исполнения некото-
рых ребят буквально мурашки 
по коже. Тут и голос, и эмо-
ции. Но потенциальный обла-
датель Гран-при должен быть 
выше других на целую голову. 
Я сам, если помните, получил 
здесь только первое место. И 
горжусь этим. Для меня это 
был творческий трамплин. Но 
главное – не места, это все-
таки условность, а атмосфера 
дружбы, которая объединяет 
и поддерживает юные талан-
ты двух стран.

ЛАПОЧКА-ДОЧКА
– Вам в этом году испол-

нилось сорок. Отмечали? 
Говорят, плохая примета.

– Я не суеверный на этот 
счет. Но и каких-то особых 
торжеств не устраивал, с  дру-
зьями посидел в кафе, да и все. 
Для меня гораздо важнее дру-
гая круглая дата – моей дочке 
исполнилось пять лет. У нас 
десять дней разница: у меня 
17 мая, у нее 27-го.

– Она такая же музыкаль-
ная, как папа?

– Это уж точно. Никто ее не 
учит специально, никто не за-
ставляет. Она сама с удоволь-
ствием танцует и поет все, что 
нравится. В творческие круж-
ки пока не ходит.

– Как ее зовут?
– Ольга Александровна.
– Ага, значит, все-таки 

человек серьезный?
– Очень веселый человек. 

А называю ее так – ну про-
сто нравится! Обожаю ее, 
люблю безумно. Посвятил ей 
песню, которая так и назы-
вается: «Доченька». Она, как 
оказалось, пришлась по серд-
цу многим семьям, в соцсетях 

под ней выкладывают много 
теплых слов. Это очень греет 
душу.

– Интересно, что у Ларисы 
Долиной, с которой вы за-
писали альбом, тоже есть 
песня на эту тему – «Доч-
ка дорогая». С кем-то еще 
хотите посотрудничать?

– С Ларисой Долиной мы 
и сейчас поддерживаем от-
ношения. А насчет того, что-
бы повторить такой опыт, 
я только за и всегда готов 
рассмотреть такие предло-
жения. Жизнь продолжается, 
все самое интересное впе-
реди.

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр ЕЛОВСКИХ:

 ✔ Будущий певец родился в се-
мье потомственных горняков. 
Мать вокалиста Ольга Ефимов-
на – горный инженер, дочь быв-
шего начальника шахты. Отец 
Виктор Борисович  – горный 
техник.

 ✔ Когда Саше исполнилось два 
года, он вместе с родителями 
уехал в Монголию: советские 
специалисты помогали строить 
шахты. Но в школу пошел уже 
на родине, вернувшись в родной 
уральский город Березовский.

 ✔ Свою первую награду Саша, 
который в музыкальной школе 
обучался игре на фортепьяно, 
получил в номинации «Дебют» 
на телефестивале «Золотой пе-
тушок». На рубеже второго тыся-
челения победил на областном 
соревновании, а через год стал 
первым на конкурсе эстрадной 
песни «Российская звезда».

 ■ От эстрады до оперы: на новом се-
мейном шоу не будет скучно никому.

– Вышел мюзикл на вашу музыку – 
«Мечтатели». Но он ведь был написан 
еще в 2019 году.

– Совершенно верно. Но вскоре после 
этого началась пандемия, и какие уж тут 
мюзиклы? Все заглохло. Только в этом году 
благодаря Президентскому фонду культур-
ных инициатив его возродили. Огромное 
за это спасибо. Я считаю, что такие се-
мейные шоу людям просто необходимы в 
наше время.

– Про что спектакль?
– Про ребенка, мечтателя, который живет 

в каждом из нас. Главный герой – такой 
бизнесмен Сан Саныч. И тут на его пути 
появляется профессор-изобретатель, злой 
гений, который отбирает мечты у людей. 
Для чего заманивает их в специальный 
бункер, где определяют самую заветную 
мечту человека, про которую он и сам-то 
забыл. Попав туда, Сан Саныч вдруг по-
нимает, что когда-то очень хотел сочинять 
музыку. А вместо этого погряз в рутине – 

документах, встречах, звонках. Наш герой 
отказывается отдавать мечту, хочет вер-
нуться к себе самому.

– А в каком стиле музыка?
– Да тут все есть – элементы оперного 

вокала, современные танцевальные номе-
ра, трогательные лирические композиции, 
эстрадное пение. У нас тут случился казус 
на одном из спектаклей. В финале, где 
артисты исполняют песню «Я мечтатель», 
вдруг вырубается музыка. А актеры про-
должают петь, без музыки все расклады-
вать на голоса. В соцсетях писали: «Ого, 
живой звук!» Да, у нас все по-настоящему. 
И горжусь уровнем исполнения, ведь я не 
только композитор, но и музыкальный ру-
ководитель шоу. Проработали каждый шаг, 
каждый вздох, каждое снятие дыхания.

– Вы-то сами – мечтатель?
– Еще какой! Я постоянно мечтаю. Хо-

чу, чтобы люди были более искренними, 
настоящими, чтобы они больше верили 
в себя. Потому что в нашей жизни реально 
все, если ты действительно чего-то очень 
хочешь. Главное – верить в себя и идти до 
конца за своей мечтой.

 ■ Зрители способны отли-
чить правду от вранья.

– Сейчас в тренде патриотика, 
вот и на конкурсе было усло-
вие, чтобы в первом отделении 
исполняли патриотические пес-
ни. Как вам кажется, молодые 
люди в массе своей это делают 
искренне?

– Наверное, есть какие-то мо-
лодые артисты, которые «отра-
батывают повестку». Но, как я 
уже сказал, ребята, которых мы 
видели, пели осознанно, от ду-
ши. У конкурса четкая направлен-
ность, и люди, не разделяющие 
наши ценности, просто бы не при-
ехали – какой смысл?

Скажу за себя. В 2017 году я 
написал песню про Россию и вез-
де ее исполнял. Не потому, что 
мне кто-то сделал «госсаказ». 
А  просто потому, что люблю  
свою страну. У меня это врожден-
ное, понимаете? Прям до мозга 

костей. И если сейчас есть за-
прос на  такое творчество – да 
замечательно! А уж зритель 
разберется, искренен человек  
или нет. Фальшь  всегда видна – 
будь то музыкальная или чело-
веческая.

– Сейчас у России сложный 
период. На вашу жизнь это как-
то повлияло?

– Это повлияло на жизнь каж-
дого. Я стараюсь вносить свою 
скромную лепту в общее дело. 
Профессия артиста обязывает 
морально поддерживать людей, 
в том числе музыкой, песней.  
Недавно выступил в госпита-
ле Вишневского перед ранены-
ми. Перевел через Российский 
Красный Крест пожертвование 
в помощь пострадавшим от  
обстрелов жителям Курской об-
ласти. Это, кстати, можно сде-
лать на Госуслугах – гарантия,  
что деньги не уйдут куда-то на-
лево.
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МЮЗИКЛ ВЕРНУЛСЯ ЖИВОЙ ЗВУКПО ЗОВУ СЕРДЦА КАМЕРТОН

Музыкальная история об истинном 
предназначении человека 
интересна и взрослым, и детям.

Популярный певец вместе с коллегами по цеху 
Екатериной Рожковой и Иваном Дятловым на открытии 
фестиваля «Молодежь – за Союзное государство».
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 ■ Чтобы попасть в Беларусь, украин-
ский вратарь осуществил крайне риско-
ванную операцию.

КРУТОЙ МАРШРУТ
Бегство спортсменов из Украины становится 

все более массовым. Дураков нет. На фронте 
у ВСУ с личным составом ситуация аховая, то-
го и гляди загребут под ружье. Поэтому бегут 
одни мужики. Большинство из них выбирает 
лайт-вариант. Просто не возвращаются до-
мой из Европы с соревнований или сборов. А 
футбольный вратарь Денис Шелихов провер-
нул целую спецоперацию с риском для жизни, 
чтобы добраться до Беларуси. На днях он под-
писал контакт с мозырской «Славией». Но еще 
в начале лета был игроком украинской «Викто-
рии» из Сум. И судя по всему, уже тогда начал 
готовиться к опасному броску через кордон.

Маршрут этот отчаянный парень, как сооб-
щают источники, выбрал страшно крутой – 
через пограничную Тису. Реку коварную, с 
сильным течением. А для беглецов вдвойне 
опасную. Можно запросто получить в спину 
пулю от бесцеремонных «жовто-блакитных 
прикордонников». Пограничников по-русски. 
За два с половиной года с начала СВО при 

попытке бегства через Тису погибли уже не-
сколько десятков человек. Кто-то захлебнулся, 
не справившись с буйным нравом реки, когда 
настигла автоматная очередь. Кто-то подо-
рвался – во многих местах, наиболее удобных 
для переправы, берег с украинской стороны 
плотно засеян противопехотными минами. 

ТИХОЙ НОЧЬЮ
Подробности своей отчаянной спецоперации 

Денис держит в секрете. Все-таки он решился. 
И не просто переплыть реку, а сделать это 
в ластах, чтобы в случае опасности успеть 
поднырнуть. Готовился втайне от всех два 
месяца. Даже специально изучал книжки, где 
подробно, по пунктам расписана техника под-
водного плавания. И тихой ночью на исходе 
августа вошел в бурлящую реку, которую уже 
окрестили не иначе как рекой смерти.

Дениса, к счастью, миновала печальная 
участь. Переплыв Тису, он оказался в Румы-
нии и уже оттуда поехал в Беларусь.

Почему выбрал именно «Славию» из Мо-
зыря? Ответ на самом деле очень прост и по-
житейски логичен.

– Хорошо знаю тренеров «Славии», так как 
раньше работал с ними в минском «Луче». 
Мы продолжали поддерживать отношения, 
общались. Они и позвали меня сюда, пред-
ложив поработать вместе, и я с радостью со-
гласился, – пояснил спортсмен.

СТУЧАТЬ БЕСПОЛЕЗНО
Украинцы любят жаловаться или стучать 

на соперников в международные инстанции, 
так сказать. В этом мы убедились на примере 
российских атлетов, которых они с радостью 
закладывали перед Олимпийскими играми, 
стуча на них в МОК. В случае с Денисом Ше-
лиховым они бы с радостью накатали цидулку 
в УЕФА, требуя наказать вратаря, а заодно  
и «Славию». Да только бесполезно – их бу-
мажка тут же полетит в корзину, где ей самое 
место.

Дело в том, что юридических рычагов воз-
действия на ситуацию у них нет никаких. Кон-
тракт вратаря с сумским клубом истек как 
раз в начале лета. И в Беларусь он рванул 
в качестве свободного агента. То есть воль-
ной птицей. Не первый и далеко не последний 
спортсмен, покинувший Украину, чтобы не 
оказаться в роли «мяса» на передовой, как 
того требует от Киева Запад, готовый воевать 
с Россией до последнего украинца.

 ■ Сборная Эстонии отка-
залась встречаться с бе-
лорусской коман дой.

Это случилось в одной чет-
вертой Суперфинала Евро-
лиги по пляжному футболу. 
Шансов у прибалтов так 
и так не было. Белорусы – 
одна из сильнейших сбор-
ных, а эти случайно зате-
сались. И решили поиграть 
не в футбол, а в политику. 
Молодцы организаторы: не 
повелись на эстонский де-
марш и тут же влепили им 
сухую баранку. Не хотите – 
до свидания.

А сборная Беларуси в 
итоге завоевала брон-

зу. Вроде обошлось. Но 
звоночек все равно тре-
вожный. Сразу вспомни-

лось, почему российские 
футболисты – во всех видах 
игры – оказались за бортом 
международных соревнова-
ний. Да потому что в отказ-
ники играть с россиянами 

пошли одна за другой сразу 
несколько сборных. Начали 
албанцы, затем поляки, шве-
ды и так далее. Дело было в 
Лиге Наций весной 2022-го. 
УЕФА, а следом и ФИФА ни-
чего не оставалось, как ото-
двинуть российскую сборную 
в сторону. Не писать же всем 
подряд баранки.

Не хочется, чтобы история 
повторялась. Теперь уже 
с белорусами. А эстонский 
демарш для европейских 
футбольных чиновников 
останется капризным взбры-
ком прибалтов – дали пинка 
и забыли. Пусть так и будет.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Феноменальный белорус 
не любит, когда его сравни-
вают с непобедимым амери-
канцем Фелпсом.

ОРДЕН ЗА ЗАСЛУГИ
Самой яркой звездой про-

шедшей Паралимпиады стал, 
без малейших сомнений, бе-
лорусский пловец Игорь Бо-
кий. В парижском бассейне, 
где стартовали спортсмены, 
он выловил аж пять наград 
высшей пробы. За высокие 
спортивные результаты Алек-
сандр Лукашенко наградил 
его орденом Отечества II сте-
пени.

Хотя, надо сказать, три-
умфу Игоря во французской 
столице никто, наверное, 
сильно не удивился. От него 
ждали очередного медально-
го подвига. В его карьере это 
были уже четвертые Игры. 
И с каждых он возвращался 
неизменно с целым ворохом 
драгметалла. Пять золотых 
привез из Лондона-2012, за-
тем из Рио – шесть, еще пя-
терку вы играл в Токио плюс 
столько же теперь в Париже. 
В сумме – 21 золотая медаль. 
Если сравнивать с обычными 
спортсменами, больше толь-
ко у легендарного американ-
ца Майкла Фелпса – 23. Тоже, 
к слову, пловца. Правда, сам 
белорус не любит, чтобы его 
сопоставляли с заокеанским 
чудо-ихтиандром. Не потому, 
что и он уже легенда, просто 
из скромности:

– Я Бокий, а не Фелпс. Не 
стараюсь побить чьи-то ре-
корды, устанавливаю свои. 

КОНКУРЕНТЫ, АУ!
И все-таки, если отбросить 

эмоции, достижение амери-
канца он наверняка превзой-
дет. Просто надо чуть-чуть 
подождать – до следующих 
Паралимпийских игр. Хотя 
белорусу уже 30, он в отлич-
ной форме и заканчивать 
спортивную карьеру не со-
бирается. По 
крайней ме-
ре, нигде не 
говорил об 
этом. Меж-
ду прочим, 
чтобы «за-
двинуть» по 

наградам американца, оста-
лось взять всего три золота – 
для Игоря это семечки, как 
говорится. За предстоящие 
до следующих Игр четыре 
года на горизонте вряд ли 
появится равный с ним кон-
курент. Впрочем, не будем за-
гадывать, просто подождем.

Глядя на достижения Бокия, 
не верится, что, еще будучи 
мальчишкой, он страшно упи-
рался, когда родители решили 
записать его в секцию плава-
ния в родном Бобруйске. Он 
рвался в футбол. И в бассейн 
совсем не хотел. Но потом 
втянулся. Полюбил. На каж-
дую тренировку шел уже как 
на праздник.

СТАЛЬНОЙ 
ХАРАКТЕР
Постепенно начали при-

ходить и первые серьезные 
результаты, как вдруг у Игоря 
упало зрение. Но его первый 
тренер Наталья Позднякова 
не растерялась и обратилась 
в Паралимпийский комитет 
Беларуси, который позволил 
выступать будущему чемпио-
ну. Так, собственно, началось 
его восхождение на спортив-
ный олимп. На тренировках 
Игорь не жалел себя – вкалы-
вал, вкалывал, вкалывал. Все, 
кто его знает, говорят, что он 
человек с сильным характе-
ром. Всегда добивается по-
ставленной цели. Упертый – 
это как раз про него. Помимо 
олимпийских наград, в его 
коллекции – только вдумай-
тесь! – еще 58 золотых меда-
лей, выигранных на первен-
ствах мира и Европы. Цифра 
потрясающая! И при всех 
своих регалиях Игорь оста-
ется скромным человеком 
и стесняется повышенного 
внимания к себе.

А когда приезжает в род-
ной Бобруйск, обязательно 
заходит в школу, где начинал 
свой спортивный путь. К сло-
ву, плавание здесь очень по-
пулярно. Приложил к этому 
руку и прославленный чем-
пион, вдохновивший своим 
примером многих ребят за-
няться спортом.
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В свою медальную 
коллекцию Игорь 

добавил в Париже 
еще пять наград 

высшей пробы.
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ТРЕВОЖНЫЙ ПОИГРАЛИ В ОТКАЗНИКОВ
ЗВОНОК

БРОСОК

ЧЕРЕЗ  
РЕКУ СМЕРТИ  
В ЛАСТАХ

Скандальный финт 
«горячих» прибалтийских 
парней им же вышел боком.

Денис Шелихов не захотел стать 
«мясом» на передовой в угоду Западу.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– Я белоруска, а мой 
жених – россиянин, со-
бираемся заключить 
брачный договор. В ка-
ком государстве это лучше 
сделать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– По закону любое имуще
ство, нажитое парой в браке, 
общее и в случае расторже
ния союза делится. Это каса
ется не только автомобилей 
и недвижимости, но и денег, 
мебели в доме, техники и во
обще всех материальных благ 
и имущественных прав. Ис
ключения – дарение и наслед
ство.

Для того чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим, и существует брачный 
договор.

Его заключение ведет к по
вышению культуры брачных 
отношений, повышению от
ветственности одного супру
га перед другим. И зачастую 
договор нужен не для того 
только, чтобы определить иму
щественные отношения, а что
бы обозначить и важные для 
каждой из сторон вопросы, 
касающиеся детей, их обес
печения. Кстати, в последнее 
время наметился рост количе
ства брачных договоров изза 
получения одним из супругов 
ипотечного кредита – чтобы 
определить, как решится судь
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства в бело
русских брачных договорах 
можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, например кому до
стается в случае развода не
движимость, но и неимуще
ственные.

На бумаге можно прописать, 
сколько времени будет про
водить с детьми каждый из 
супругов, на кого ляжет ответ
ственность за их обучение, кто 
и с кем из родителей останет
ся в случае расторжения бра
ка, как распределят домашние 
обязанности. Брачный договор 
может определить и размер 
алиментов, но он должен быть 
не меньше установленной за
коном нормы. Вообще, пропи
сывать в договоре можно все 
что угодно, лишь бы пункты 
не нарушали прав и интере
сов третьих лиц, в том числе 
детей.

Решение принимайте исхо
дя из того, что хотите видеть 
в брачном договоре.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1973  

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «Кавалер лесов, 

болот и рек» (6+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алексей 

Крюков (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет»» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1977 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Лида  
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Кавалер лесов,  
болот и рек» (6+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР  
И МАРГАРИТА» (16+)

13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «На все лапы 

умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры.  

Мария Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Почему НАТО боится 
признать, что уже участвует 
против нас в СВО?» (12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского  

замка» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1980 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Петергоф (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР  

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Карен Шахназаров» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва.  

Союзный туризм:  
куда держим путь?» (12+)

21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. Царское 

Село (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога  
Гемалеи» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1983 (с субтитрами)» (12+)

09.15, 14.30 «Карта Родины.  
Могилев (с субтитрами)» (12+)

09.45 «На все лапы умельцы» (6+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным.  
Зачем наши враги взяли  
в заложники Дурова?» (12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины.  

Масоны (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов  

и цапель» (6+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Пинск – 

Истра (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. АУРА  

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 « Минск – Москва.  

Союзный туризм:  
куда держим путь?» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБОВЬ  
С АКЦЕНТОМ» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.30 «Волшебная книга». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Мышка». Мультфильм (0+)
08.00 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов  

и цапель» (6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.40 «РУСАЛКА» (16+)
19.30 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+). 
У мистера Кэттла, управляющего 
единственным банком в небольшом 
провинциальном английском 
городе Брикмилле, жизнь очень 
строго организована. Но вот 
однажды, уже почти добравшись 
до своего банка, он вдруг 
останавливается у витрины 
магазина, торгующего детскими 
игрушками...

23.20 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
04.45 «Легенды кино.  

Полесская легенда» (12+)
05.05 «Наши люди.  

Светлана Журова» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.40 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Легенды Несвижского  
замка» (12+)

10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.20 «ВОР» (16+)
19.00 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ  

ЦЕНОЙ» (18+). Главный герой – 
удачливый бизнесмен и гениальный 
сердцеед, хорошо изучивший 
женскую психологию. Чтобы 
заслужить повышение по службе, 
он вступает в контакт с опасным 
бизнесменом с криминальным 
прошлым...

22.45 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
02.30 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
04.20 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ  

ЦЕНОЙ» (18+)

27 сентября 28 сентября 29 сентября

23 сентября 24 сентября 25 сентября 26 сентября
ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Полезен ли пранк? Узнавая истинные мотивы оппонентов, 
можно ли говорить, что это работает на внешнюю политику 
России и Беларуси? Мамонтов и Давыдько расскажут все 
как есть.

Военный эксперт рассказал о настоящих причинах отстав
ки главкома ВСУ Залужного и его готовности возглавить  
госпереворот в Украине. И к чему готовится Иран, перенося 
свою столицу.
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4. КРАСНИКА
Дальневосточная ягода, внешне похожая и на 

бруснику, и на клюкву. Непочтительное название – кло-
повка. Это намек на странный запах, идущий от ягоды. 
Но ее любители говорят иначе – мол, имеет «коньячный 
запах».

Сок ее ягод эффективно снижает артериальное давле-
ние – настолько мощно, что лечебные свойства затмили 
вкусовые. Да это и нетрудно: на вкус она слабо кисло-
сладкая, простенькая по сравнению с брусникой. Зато 
гипертоники Дальнего Востока и Сахалина считают ее 
замечательным природным лекарством.

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Не только брусника, 
клюква и малина. На 
просторах огромной 
страны можно полако-
миться чем-то более 
экзотичным. А заодно 
и в путешествие отпра-
виться.

1. ШИКША
Еще ее назы-

вают вороникой или водя-
никой. Она образует в за-
болоченных лесах большие 
заросли. Ее листья напо-
минают хвоинки – именно 
из-за этой пушистой зеле-
ни шикшу используют са-
доводы-декораторы для 
создания «фона» на клум-
бах и альпийских горках. 
Темно-синие, почти черные 
ягоды очень сочные – отто-
го она и вороника, и водя-
ника. Финны зовут ее «сви-
ная черника». Много этой 
ягоды в Сибири, на Алтае, 
Камчатке и Сахалине.

Плоды водяники ис-
пользуют в народном це-
лительстве, косметологии, 
кулинарии, ландшафтном 
дизайне. В нетрадицион-
ной медицине с их помо-
щью лечат психические 
расстройства, мигрени, 
нервное истощение. Она 
восстанавливает организм 
при поражении радиацией, 
отравлении химическими 

веществами. Отварами 
и настоями лечат такие 
заболевания, как цистит, 
анемия, панкреатит, дизен-
терия, воспаление желчно-
го пузыря, гипотония. За 
счет содержания каротина 
шикша улучшает зрение. А 
маски на основе ее мякоти 
разглаживают морщины. 
Сок применяют для лече-
ния угрей, отваром из ягод 
ополаскивают волосы.

5. КОСТЯНИКА
Лесная ягода, напоминающая ма-

лину. Но косточки в ее  дольках намного 
крупнее  – отсюда и  на-
звание. Ягоды костяники 
крупные, ярко-красного, 
иногда оранжевого цвета, 
с вяжущим кисло-сладким 
вкусом. За выраженную 
кислинку отвечает аскор-
биновая кислота, а за терп-
кость – пектины и танины.

В костянике содержатся 
цинк, железо, марганец, вита-
мины Р и Е, антиоксиданты. При 
употреблении в сыром виде она 

укрепляет стенки сосудов, предупреждает раз-
витие атеросклероза и снижает давление. 

Собирают ее с июля и до конца сентября, 
а едят с сахаром, медом, сметаной, 

также добавляют в десерты, варят 
варенье. Косточки можно исполь-
зовать в виде приправы к мясным 

блюдам и выпечке: для этого их 
надо  высушить и перемолоть 
в кофемолке. В России встре-
чается в Сибири, на Дальнем 
Востоке и Урале. Чаще всего 
ее можно найти в Вологод-
ской и соседних с ней Ко-
стромской, Архангельской 
и Кировской областях.

3. КНЯЖЕНИКА
Княженика, или арктическая малина, из-

вестна под названиями «поляника» и «мамура». За ней 
придется идти на северные болота или ехать в тундру. 
Из сушеной мамуры заваривают ароматный ягодный 
чай. Ей пришлось очень несладко от повсеместного 
осушения болот, она оказалась на грани исчезновения. 
В регионах, где болота сохранились, ее по-прежнему 
много. В России княженика растет на Урале, Дальнем 
Востоке, Сахалине, Камчатке, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе. Ягоды издавна считаются редкой 
сладостью и лекарственным средством. На Руси была 
лакомством, достойным княжеских пиров.

Плоды княженики содержат дубильные и арома-
тические вещества, витамин С, глюкозу, фруктозу, 
яблочную, лимонную кислоту, антоцианы. В листьях 
много фитонцидов и аскорбиновой кислоты. Это силь-
ный растительный антиоксидант, который замедляет 
старение организма, очищает его от вредных токсинов 
и радикалов.

2. МОРОШКА
Урожаи этой желтой 

ягоды собирают в Мурманской об-
ласти, на Таймыре, в Ленобласти. 
А на Ямале «царская ягода Се-
вера» и вовсе один из символов 
округа. Ее едят свежей, варят из 
нее компоты, варенье и даже ма-

ринуют. При простуде чай с моче-
ной морошкой – первое дело: в ней 
антиоксиданты, жирные кислоты 
омега-3, а также витамины А и С. 
Кроме того, много токоферолов – 
они ускоряют регенерацию тканей.

Вкус сравнивают с апельси-
новым, но тем, кто пробует ее 

в первый раз, лучше добавить 
сахар. Очень уж непривычно. 
Собирать ее нужно на пике зре-
лости и после этого съесть или 
обработать как можно быстрее. 
Ее не советуют употреблять в 
пищу людям с резистентностью 
к инсулину.
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ПЯТЬ РЕДКИХ ЯГОД,  
КОТОРЫЕ МОЖНО 
СОБИРАТЬ В РОССИИ

Как украшение 
тоже подойдет.

Самых маленьких обязательно 
берем с собой на прогулку в лес!

Напоминает 
чернику, но 
вкус другой.

Польза 
соответствует 
названию.

Запах у нее очень 
уж необычный.
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